
Масленичные гулянья с сегод-
няшнего дня охватят всю Мо-
скву. Вплоть до 17 марта жите-
лей и гостей столицы ждут 
выступления артистов и му-
зыкантов, творческие и кули-
нарные мастер-классы, вик-
торины и уличные забавы 
и, конечно же, большая га-
строномическая программа. 
Одна из крупных фестиваль-
ных площадок традиционно 
раскинулась на Тверской пло-
щади. Ее оформление выпол-
нено в стилистике мезенской 
росписи конца XIX — начала 
XX века.
Как рассказали в оргкомитете 
фестиваля, на всех строениях, 
главном масленичном столбе 
и в декоре сцены использова-
ны элементы декора старин-
ных оконных наличников. Его 
молодые московские дизай-
неры воссоздали специально 
для фестиваля мезенских ло-
шадок. Дополняют картину 
русской деревни сотни соло-
менных тюков, декоративные 
петушки на палочках и буке-
ты самоцветов.
— Ощущение весны, праздни-
ка, чего-то радостного и при-
ятного, — делится впечатле-
ниями одна из первых посети-
тельниц фестивальной пло-
щадки в центре города, 
актриса Ксения Непотребная. 
Для горожан площадку на 
Тверской площади открыли за 
пару дней до официального 
старта фестиваля. Прогулять-
ся и оценить украшения мож-
но было уже в минувшие вы-
ходные. Теперь здесь старто-

вали масленичные гулянья, 
открыты мастерские. 
— Посетители могут познако-
миться с символикой празд-
ника, историей и особенно-

стями различных видов деко-
ративной росписи, — отмети-
ли в оргкомитете фестиваля.
Обойти можно все 29 площа-
док. Расположились они 

и в столичных парках. Можно 
выбрать ту, которая ближе 
к дому, либо отправиться ту-
да, где еще не бывали.
Ну и какая Масленица без 

главного своего 
символа — золоти-
стого, румяного 
блина? Их на пло-
щадках фестиваля 
предложат вели-
кое множество. 
Особое внимание 
при этом уделено 
кулинарным тра-
дициям новых тер-
риторий России. 
Каждый фестиваль 
в столице предла-
гает что-то нео-

бычное и оригинальное. Сей-
час впервые в истории город-
ских событий работу одной из 
центральных площадок — на 
Кузнецком Мосту — сделали 

круглосуточной. Там гостей 
ждет уникальный спецпроект 
«Блинный марафон». Преодо-
леть «дистанцию» помогут 
профессиональные шеф-
повара. Они докажут: блинов 
много не бывает, а наслаж-
даться вкусами, знакомыми 
и любимыми с детства или со-
вершенно неожиданными 
и необычными, можно 
и днем, и ночью. А еще здесь 
есть возможность помочь по-
допечным проверенных бла-
готворительных фондов. 
Также с понедельника на от-
крытых сценах проходят спек-
такли-сказки, выступают Ака-
демический хор русской пес-
ни, коллективы «Сокол», 
CLEVER, KASHA, «Крапива» 
и другие. Гуляйте, встречайте 
весну!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня старту-
ет фестиваль 
«Московская 
Масленица». 
На его площад-
ках ждут всех 
желающих при-
коснуться к рус-
ской культуре 
и традициям 
праздника про-
водов зимы.

Оказываем поддержку сфере 
информационных технологий
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале 
о развитии столичного 
ИТ-сектора.

Столичные ИТ-компании за 
прошлый год увеличили обо-
роты почти на 20 процентов, 
заработав около 3,5 триллио-
на рублей.
— Больше 71 процента этого 
объема приходится на разра-
ботчиков программного обе-
спечения. Остальное выручи-
ли создатели баз данных, хо-
стинг-провайдеры, операто-
ры web-платформ и другие 
компании, — сообщил глава 
города.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что ИТ-сектор — одна из наи-
более динамично развиваю-
щихся отраслей в России. 
И сегодня разработчикам 
и заказчикам отечественного 

программного обеспечения 
доступен широкий спектр мер 
поддержки, в том числе нало-
говые льготы, выгодная став-
ка по ипотеке и льготное кре-
дитование, отсрочка от служ-
бы в армии, мораторий на 
проверки, упрощенная систе-
ма трудоустройства для ино-
странных специалистов.
— Одно из основных условий 
для получения поддержки — 

аккредитация ИТ-компании 
в Минцифры России, — уточ-
нил мэр столицы.
Кстати, в 2024 году столичные 
компании, работающие в сфе-
ре информационных техноло-
гий, смогут при поддержке 
правительства Москвы встре-
титься с партнерами и потен-
циальными покупателями из 
13 дружественных стран. На-
пример, для предпринимате-
лей организуют шесть зару-
бежных бизнес-миссий, в том 
числе в Индию, Малайзию, 
Таиланд и Катар. 
Кроме того, городские ИТ-
предприятия смогут предста-
вить свои разработки на про-
фильных международных вы-
ставках.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тысячи горожан 
стали новоселами
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о ходе 
программы рено-
вации. 

Программа рено-
вации в столице 
выходит на новый 
уровень. С момен-
та ее старта уже 
завершено рассе-
ление 600 домов. 
В новые квартиры переехали 
почти 130 тысяч жителей.
— Еще порядка 26 тысяч нахо-
дятся в процессе переезда, — 
рассказал Андрей Бочкарев.  
Глава столичного Стройком-
плекса отметил, что более тре-
ти расселенных домов прихо-
дится на 2023 год.
— Расселенные дома распола-
гаются во всех округах столи-

цы. Так, в Восточном админи-
стративном округе их количе-
ство составляет 91, в Юго-Вос-
точном — 80, в Западном — 
73, — уточнил руководитель 

Департамента гра-
достроительной 
политики Москвы 
Сергей Левкин.
Всего в програм-
му включено 5175 
домов — около 
350 тысяч квартир 
общей площадью 
16,4 миллиона 

квад ратных метров, в кото-
рых проживают около милли-
она москвичей. Уже обеспе-
чен ввод в эксплуатацию но-
востроек для расселения ты-
сячи пятиэтажек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москвичи, которые на предстоящих выборах президента России впервые будут голосовать 
онлайн и не выиграют в основном этапе розыгрыша программы «Миллион призов», 
получат 1000 призовых баллов. Поощрения подготовлены и для молодых избирателей.
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Весна приходит с Масленицей
Традиционный городской фестиваль приготовил гостям 
привычные развлечения и радует приятными сюрпризами 

УНИКАЛЬНЫХ НАИМЕНОВАНИЙ ТОВАРОВ, 
РАБОТ И УСЛУГ НАСЧИТЫВАЕТСЯ СЕГОДНЯ 
В КАТАЛОГЕ ПОРТАЛА ПОСТАВЩИКОВ. 
НА РЕСУРСЕ ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ 330 ТЫ
СЯЧ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

2 600 000

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА
Декоративные конструкции, 
тематические световые тонне-
ли и фотозоны украшают сто-
лицу к Масленице. В общей 
сложности установлено свы-
ше 220 праздничных кон-
струкций, из них 80 — свето-
вые арки. Один из самых 
больших световых тоннелей 
появился по периметру Триум-
фальной площади, он перели-
вается оттенками красного, 
желтого и белого цветов. Ви-
зуально преобразился и све-
товой тоннель на Тверском 
бульваре. На въездах в город 
и ключевых магистралях уста-
новили декоративные кон-
струкции — поздравления 
с широкой Масленицей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Впервые на одной 
из площадок 
угощать 
блинами будут 
круглосуточно

9 марта. Актриса театра и кино Ксения Непотребная гуляет по Тверской площади. Здесь расположилась одна из центральных площадок фестиваля «Московская 
Масленица». Ее оформление выполнено в стилистике мезенской росписи конца XIX — начала XX века. Фото: Наталья Феоктистова

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Кинолетопись 
времени

Для участия в творческом фестивале 
подали более 250 заявок — докумен-
тальных фильмов разного хрономе-
тража, от 15 минут до полутора часов. 
После первой пресс-конференции, по-
священной этому конкурсу, нам при-
слали около 90 работ, а все осталь-
ные — в последние два дня. Мы ото-
брали 36 фильмов для шести номи-
наций. Творческие работы заявили 
участники не только из Москвы, но 

и других городов. Приятно, что интерес к фестивалю воз-
ник у представителей киноискусства из разных регионов 
России. Среди конкурсантов — немало режиссеров, кото-
рые уже известны в среде профессиональных документа-
листов. Например, Марина-Мария Мельник, которая по-
лучила «Золотого орла» за картину об известном совет-
ском архитекторе Константине 
Степановиче Мельникове. Участие 
в творческом соревновании при-
нимают и молодые режиссеры, на-
пример, Иван Власов, выпускник 
ВГИКа. В его картине «Дивный 
мир» повествуется о молодом чело-
веке Никите, который проходит ре-
абилитацию после ранения на спец-
операции. В прошлом году Власов 
получил премию «Лавровая ветвь» 
за лучший дебютный фильм. 
Большинство работ, которые при-
слали на конкурс, — это изложение 
реалий нашего времени через при-
зму человеческих судеб. Получает-
ся, наши режиссеры стали больше 
обращать внимание на то, что происходит сейчас. Неслу-
чайно больше всех заявок прислали в номинацию «Харак-
теры». Хотя всего пару лет назад все было несколько ина-
че. Когда я была в экспертном совете Министерства куль-
туры России, больше половины документальных филь-
мов, которые присылали на конкурсы, были посвящены 
историческим событиям. Складывалось впечатление, что 
для создания своей работы авторы читали только учеб-
ник, не оглядывались по сторонам. 
Достаточно работ подали в номинацию «География». Не 
остались без внимания и другие категории I Всероссий-
ского фестиваля документального кино: «История», «Эт-
нокультура», «Производственно-технологические филь-
мы» и «Научно-популярное кино». Все победители получат 
возможность показать свои фильмы по телевизору.

В Москве стартовал I Всероссийский фестиваль 
документального кино «Неизвестная Россия». Про-
граммный директор Анастасия Безрук рассказала, 
какие работы подготовили участники в этом году.

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

надо понимать

Политолог Александр Бобров 
про выборы этого года за рубежом: 
Трамп для нас ничем не лучше 
Байдена ➔ СТР. 9

события и комментарии

Найти дело на всю жизнь. 
На выставке «Образование 
и карьера» гости узнали о правилах 
приема в учебные заведения ➔ СТР. 10
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Впервые на фестивале 
«Московская Маслени-
ца» представят блины 
диаметром 80 сантиме-
тров. Будет здесь и ре-
кордная бочка сбитня 
на 500 литров. Всего го-
стям предложат 50 ви-
дов блинов. В програм-
ме — 150 сценических 
выступ лений и 1300 ма-
стер-классов. На фести-
вале пройдут соревнова-
ния на звание самого 
сильного в двух возраст-
ных категориях: для де-
тей 8–17 лет и участников 
старше 18 лет. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Объем выпускаемой предприятиями легкой 
промышленности продукции существенно вырос
Столичные предприятия 
по производству одежды, 
аксессуаров и украшений на-
растили объемы производ-
ства и представили новые 
разработки. Вчера об этом 
сообщил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента ин-
вестиционной 
и промышленной 
политики Владис-
лав Овчинский 
(на фото).

В Москве действу-
ют предприятия 
легкой промыш-
ленности, разрабатывающие 
и выпускающие товары пер-
вой необходимости и уни-
кальные изделия. 
— По итогам 2023 года объем 
производства одежды в Мо-
скве вырос на 254,6 процента 
по сравнению с показателями 
2022 года, — заявил Владис-

лав Овчинский. — Этому спо-
собствует системная и анти-
кризисная поддержка города. 
Благодаря созданному инве-
стиционному климату пред-
приятия имеют средства для 
всестороннего развития 
и продвижения московских 

продуктов в стране 
и за ее пределами. 
В департаменте 
уточнили, что одна 
из московских 
компаний, выпу-
скающих одежду, 
текстильную про-
дукцию для дома, 
сумки и аксессуа-

ры, в пять раз увеличила ас-
сортимент моделей футболок. 
Еще один столичный произ-
водитель головных уборов 
и аксессуаров за 10 лет увели-
чил объемы производства 
в 10 раз. Предприятие 
с 2020 года реализует свою 
продукцию на маркетплей-

сах, в 2023 году ассортимент 
насчитывал более 180 наиме-
нований. 
Напомним, в Москве реализу-
ется комплекс мер по повыше-
нию инвестиционной привле-
кательности столицы для оте-
чественных промышленни-
ков. Созданы комфортные 
условия для малых, средних 
и крупных предприятий. Для 
бизнеса разработано более 
двух десятков системных мер 
поддержки, например целе-
вые займы и субсидии. Также 
создан ряд антикризисных 
инструментов. 
Всего в Москве работает более 
4,2 тысячи промышленных 
площадок, на которых трудят-
ся порядка 725 тысяч человек. 
Каждый год в столице откры-
вается 40–50 средних и круп-
ных предприятий, а также 
около сотни малых.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Главархив хранит ценные 
сведения о семьях горожан
Вчера в России отмечался 
День архивов. О том, как се-
годня хранятся историче-
ские документы, «ВМ» пого-
ворила с начальником Глав-
архива Москвы Ярославом 
Онопенко (на фото). 

Ярослав Аксентьевич, совре-
менный архив — какой он се-
годня? 
Главархив Москвы является 
ярким примером современно-
го архива, который традици-
онно сохраняет историю на-
шего города и его жителей 
и при этом использует но-
вейшие технологии. Сейчас 
в Главархиве хранится почти 
25 миллионов дел с XVII века 
до настоящего времени. С мо-
мента открытия мэром Мо-
сквы в октябре 2023 года уль-
трасовременного роботизиро-
ванного архива в ТиНАО каж-
дый месяц их количество 
растет в среднем на один мил-
лион дел. Новый комплекс 
площадью около 70 тысяч ква-
дратных метров и мощностью 
до 100 миллионов единиц хра-
нения — крупнейший в Рос-
сии государственный роботи-
зированный архив. Здесь соз-
дано около 400 рабочих мест. 
За день специалисты Главар-
хива благодаря новым техно-
логиям могут обработать свы-
ше двух тысяч обращений 
граждан и организаций.
Где горожане могут увидеть 
интересные документы и мате-
риалы, которые хранятся 
в Главархиве Москвы? Вы про-
водите выставки? 
В преддверии 80-летия со дня 
окончания Великой Отече-
ственной войны мы проводим 
масштабную работу по предо-
ставлению онлайн-доступа 
к документам 1941–1945 го-
дов. Так, мы постоянно попол-
няем новыми документами 
виртуальный музей «Мо-
сква — с заботой об истории», 
созданный в рамках одно-
именной акции. В него входят 

документы горожан, которые 
отражают их семейную исто-
рию. В виртуальном музее 
представлены документы эва-
куационных госпиталей, ма-
териалы о помощи москвичей 
блокадному Ленинграду, спи-
ски горожан, награжденных 
медалью «За оборону Моск-
вы», рассекреченные доку-
менты из архива Управления 
ФСБ России по Москве и Мо-
сковской области, сборники 
Главархива Москвы «Без сро-
ка давности» о злодеяниях не-
мецко-фашистских захватчи-
ков на временно оккупиро-
ванной территории Подмо-
сковья и многие другие 
материалы. Также в музее 
представлены материалы дру-

гих периодов, среди которых 
фотодокументы горожан, пе-
реданные в рамках второго 
этапа акции «Московская 
фото летопись», и материалы 
из фондов Главархива. Кроме 
того, в выставочном зале 
Глав архива Москвы постоян-
но проходят выставки, кото-
рые может посетить каждый 
желающий. Так, недавно 
в рам ках проекта «Москва — 
с заботой об истории», кото-
рый мы реализуем совместно 
с центрами госуслуг «Мои до-
кументы», заработала новая 
экспозиция об известных ли-
тераторах. 
Многие москвичи сегодня 
интересуются историей своей 
семьи. Как Главархив может 
помочь узнать больше о своих 
предках? 
26 декабря 2020 года Главар-
хив Москвы запустил онлайн-
сервис «Моя семья», в основу 
которого легли метрические 
книги храмов Москвы и Мо-
сковской губернии с запися-
ми о рождении, браке и смер-
ти жителей с 1694 до 1917 го-
да. Позже в онлайн- сервис 
были добавлены исповедные 
ведомости, ревизские сказки 
и брачные обыски. Буквально 
вчера мы разместили новые 
документы, которые могут по-
мочь в исследованиях тем го-
рожанам, чьи предки были 
ремесленниками. Списки раз-
мещены в сервисе «Моя се-
мья» и дополняют метри-
ческие книги, ревизские сказ-
ки, исповедные ведомости 
и брачные обыски, также до-
ступные здесь. Позже эти до-
кументы станут доступны на 
портале «Поиск по архивам». 
Посемейные списки составля-
лись по цехам, к которым бы-
ли причислены ремесленни-
ки, и содержат подробные 
сведения о семьях цеховых 
и изменениях в их составе на 
протяжении многих лет.
Беседу вела МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

5 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и заместитель генерального директора ОАО «РЖД» Олег Тони во время открытия южного вестибюля московского 
городского вокзала «Лианозово» МЦД-1, который стал 50-м таким объектом транспортной инфраструктуры столицы

Сергей Собянин: Число 
пассажиров увеличивается

Панда Катюша вышла 
в большой вольер Мо-
сковского зоопарка. Как 
сообщил Сергей Собянин, 
с 8 марта ее может увидеть 
любой желающий — па-
вильон «Фауна Китая» от-
крылся для посетителей. 
Большой вольер полно-
стью безопасен для ма-
ленькой панды, есть все 
необходимое для ее раз-
вития и развлечений: де-
ревянные конструкции 
для лазания и отдыха 
и небольшой бассейн.

кстати

В 2023 году москвичи совер-
шили на городском транспор-
те на 230 миллионов поездок 
больше, чем в 2022-м. При 
этом, по словам главы города, 
поездки на личных авто со-
кратились на четыре процен-
та — это говорит о доверии 
к городскому транспорту.
— Самый большой рост числа 
пассажиров отмечен в трам-
ваях. Набирают популярность 
регулярные речные маршру-
ты. Благодаря новым станци-
ям и запуску двух диаметров 
увеличился поток в метро и на 
МЦД, — отметил мэр.
Сергей Собянин сообщил, что 
за полгода с момента запуска 
МЦД-4 пассажиры совершили 
по нему больше 34 миллионов 
поездок.

— Четвертый диаметр объе-
динил Нижегородское и Ка-
лужское направления Мо-
сковской железной дороги, — 
напомнил мэр. — Для запуска 
МЦД-4 провели масштабные 
работы: построили новые пу-
ти и московские городские 
вокзалы на соединительной 
ветви, модернизировали су-
ществующие станции, возве-
ли новую пассажирскую ин-
фраструктуру на «Марьиной 
Роще», «Курской»
и площади трех 
вокзалов.
Сейчас ведутся ра-
боты вблизи стан-
ций — там улуч-
шают парковоч-
ные пространства, 
маршруты назем-
ного городского 
транспорта, пеше-
ходные подходы 
и многое другое.

Всем 
по велосипеду
В этом сезоне городской вело-
прокат пополнится тремя ты-
сячами новых электровелоси-
педов.
— Сегодня прокатные стан-
ции сервиса Велобайк есть 
практически во всех районах 
столицы, в том числе за преде-
лами МКАД, а также в подмо-
сковной Балашихе, — напи-
сал Сергей Собянин.
Кстати, в 2015 году прокатные 
велосипеды использовали 
в среднем три тысячи раз 
в сутки, а в 2023-м их брали 
в четыре раза чаще.

Строим дороги
До конца 2026 года в Мо-
скве планируют построить 
265 километров дорог 
и 123 ис кусственных соору-
жения. Один из крупных 
объектов — Южная рокада, 
которая со единит ряд боль-
ших магистралей, а также 
четыре округа. 
— Уже построены пять участ-
ков, сейчас в работе еще 
три, — уточнил мэр Москвы. 

Кроме того, возводится трасса 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе, которая ста-
нет полноценным дублером 
МКАД на юго-западе сто лицы.
— Осталось завершить два 
участка из пяти, — поделился 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале.

Поддерживаем бизнес
Москва продолжит поддержи-
вать высокотехнологичный 
бизнес. Город будет и дальше 
выдавать гранты на проведе-
ние пилотных тестирований 
инновационной продукции. 

— Благодаря таким испыта-
ниям разработчики могут до-
работать свой продукт, вне-
дрить в городскую среду и вы-
вести на новые рынки, — рас-
сказал глава города.
Также бизнес сможет компен-
сировать расходы на патенто-
вание изобретений. 
Предпринимателям помогает 
и Портал поставщиков, кото-
рый работает уже 11 лет. Еже-
дневно с его помощью заклю-
чается больше 1,5 тысячи кон-
трактов.

Реновация жилья
Для строительства новостро-
ек на северо-западе города 
уже подобраны 40 стартовых 
площадок. Сейчас 18 домов — 
в строительстве, 10 зданий — 
в проектировании, 16 ново-
строек — переданы под засе-
ление. Мэр также рассказал, 
что для новых кварталов соз-
дается развитая социальная 
инфраструктура.

Обновление усадьбы
Началась реставрация усадь-
бы Морозова. Сергей Собя-
нин сообщил, что специали-
сты уже приступили к восста-
новлению цокольного этажа. 
С наступлением тепла начнут-
ся работы по фасадам здания, 
балкону, карнизам и кровле.
Также Сергей Собянин сооб-
щил о том, что в Москве с 1 по 
30 апреля пройдет месячник 
по уборке и благоустройству 
территорий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о развитии 
транспорта, под-
держке бизнеса, 
а также написал 
о программе ре-
новации и ре-
ставрации 
усадьбы Моро-
зова.

день мэра

миллионов цветов 
украсят город 
в этом году, вклю-
чая тюльпаны, 
виолы, петунии 
и бегонии.

цифра
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Посетители увидят постоянные 
и новые экспозиции бесплатно
Сегодня в столице стартует 
Московская музейная неде-
ля. Участники ежемесячной 
акции готовы принять посе-
тителей бесплатно.

За каждым городским музе-
ем, выставочным залом или 
галереей закреплен опреде-
ленный день. Так, в понедель-
ник гостей принимает музей-
панорама «Бородинская бит-
ва». Сейчас там проходит вы-
ставка «И трубы их медные 
славу поют». В экспозиции 
представлены музыкальные 
инструменты, а также мунди-
ры оркестрантов русской, 
французской, прусской и ан-
глийской армий 1810-х годов.
— В первой половине XIX века 
среди задач военных музы-
кантов была передача прика-
зов на учениях и в бою, — рас-
сказали в музее-панораме.
Во вторник, 12 марта, свобод-
ный вход, например, в Дарви-
новский музей, где откроется 
выставка «100 удивительных 
животных». Экспозиция по-

священа 100-летию со дня 
рождения зоолога Владимира 
Флинта. Посетители узнают 
интересные факты о коале, ут-
коносе, дикобразе и других 
представителях фауны.
В среду, 13 марта, стоит загля-
нуть в музей-заповедник «Ца-
рицыно», где последние дни 
проходит выставка «Фарфор 
может все». В четверг, 14 мар-
та, в усадьбе Кусково откроют 
для посетителей Итальянский 
домик. Посмотреть масштаб-
ную выставку, посвященную 
225-летию со дня рождения 
Александра Пушкина, можно 
в пятницу в музее поэта. На 
выходных гостей принимают 
Музей Булгакова, галерея 
Шилова и другие площадки. 
Расписание всех участников 
акции размещено на портале 
mos.ru. Как напомнили в Де-
партаменте культуры Мо-
сквы, перед посещением нуж-
но оформить бесплатный 
электронный билет.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Пересадки между линиями метро сэкономят время в пути
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о том, как создает-
ся пересадка между двумя 
линиями метро — Большой 
кольцевой и Арбатско-По-
кровской. 

На сегодня полностью завер-
шено устройство монолитных 
конструкций подземной пере-
садки между станциями 
«Электрозаводская» Большой 
кольцевой и Арбатско-По-
кровской линий Московского 
метрополитена.
— Строители сейчас осущест-
вляют обратную засыпку кот-
лована, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
По его словам, после заверше-
ния всех работ пассажиры 
смогут пересаживаться меж-
ду станциями, не выходя на 
поверхность, что позволит им 
сэкономить время в пути.
— Одновременно здесь ведет-
ся устройство инженерных 
систем, в частности, строите-

ли монтируют воздуховоды 
и трубопроводы, силовой 
и слаботочный электрокабе-
ли, — добавил глава столич-
ного Стройкомплекса.
Параллельно продолжается 
архитектурная отделка пасса-
жирской зоны и служебных 
помещений — полы и стены 
облицовывают гранитом. На 
следующем этапе установят 
исторические горельефы «Пу-
тейцы» и «Работницы Элек-
трозавода», которые когда-то 
украшали станцию Арбатско-
Покровской линии, а сейчас 
находятся на реставрации.
— При выполнении работ 
строители аккуратно и береж-
но относятся к историческому 
наследию — при примыкании 
пересадки в торец историче-
ской станции художествен-
ные элементы оформления 
последней были сохране-
ны, — заявили в столичном 
Стройкомплексе.
Напомним, что 1 марта 
2024 года исполнился год с мо-
мента полного запуска Боль-
шой кольцевой линии метро. 

Создание БКЛ стало главным 
проектом отечественного ме-
тростроения. Длина этой коль-
цевой линии составляет 70 ки-
лометров, на ней расположена 
31 станция. С помощью про-

ходческих механизированных 
комплексов было пройдено 
порядка 95 километров тонне-
лей, из них 11,6 — двухпутных, 
что признано национальным 
рекордом России.

Также вчера Андрей Бочка-
рев рассказал о сооружении 
пересадочного моста на 
станции БКЛ «Текстильщи-
ки». Его общая длина соста-
вит 140 метров.

— Строители продолжают 
установку металлического 
пролетного строения пеше-
ходного моста, который сое-
динит станцию «Текстильщи-
ки» Большого кольца с одно-
именной станцией Таганско-
Краснопресненской линии. 
Собранные элементы метал-
локонструкции стыкуются 
с ранее смонтированным 
участком пролетного строе-
ния, после чего надвигаются 
по временным опорам. Рабо-
ты выполняются поэтапно, 
протяженность установлен-
ных элементов пролетного 
строения превышает 95 ме-
тров, — отметил глава Строй-
комплекса столицы.
Сооружение соединит север-
ный вестибюль станции Боль-
шого кольца с вестибюлем 
станции «Текстильщики» Та-
ганско-Краснопресненской 
линии, что позволит интегри-
ровать пассажиропотоки под-
земного и наземного видов 
транспорта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

26 ноября 2023 года. Танцовщица Марина Володина на станции «Электрозаводская» БКЛ. 
Скоро достроят пересадку на одноименную станцию синей ветки метро. Фото: Наталья Феоктистова

Четвертый 
диаметр 
объединил два 
направления 
железной дороги досье

Ярослав Аксентьевич 
Онопенко родился в Мо-
скве в 1978 году. Окон-
чил Московский инсти-
тут высшего социально-
экономического образо-
вания, а затем 
Историко-архивный ин-
ститут РГГУ. Трудовую 
деятельность начал 
в 1997 году. С 2005 года 
работает в структуре 
Главного архивного 
управления города Мо-
сквы. В 2015 году назна-
чен на должность на-
чальника ведомства.
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Костюмы, сшитые студентами, отражают 
разные исторические эпохи
8 марта прошел показ Мо-
сковской недели моды, в ко-
тором участвовали студенты 
Московского художествен-
но-промышленного институ-
та. Они представили более 
30 лучших образов от сту-
дентов выпускных курсов.

Накануне показа в мастер-
ской вуза трудятся ребята. 
Они вносят последние штри-
хи в свои работы. А уже гото-
вые образы примеряет на себе 
студентка третьего курса Диа-
на Солдаткина, на следующий 
день ей предстоит пройти по 
подиуму в одном из них. Дело 
это непростое, ведь каблук 
выше семи сантиметров, поэ-
тому студентка тренируется 
красиво ходить и позировать 
перед зеркалом.
— Мы сейчас трудимся над ди-
пломной работой и создаем 
коллекцию, которая состоит 
из семи образов, — отмечает 
студентка четвертого курса 
Полина Казакова. — Каждый 
работает над своей концепци-
ей и придумывает себе на-
правление. Я, например, за 
основу выбрала Средневеко-
вье и Жанну д’Арк. 
В образах Полины можно уви-
деть детали кольчуги, есть да-
же платье с рисунком рыцар-
ских доспехов. 
— Некоторые костюмы из на-
ших коллекций отобрали на 
Московскую неделю моды, — 
рассказала Полина. — Кон-
цепция показа заключается 
в том, чтобы продемонстри-
ровать мастерство студентов, 
а именно дипломников.
У ее однокурсницы Анны Де-
ревянко другая тематика — 

свою коллекцию она назвала 
«Высохший сад». 
— У меня вся одежда создана 
в черном цвете, чтобы пока-
зать фактуру высохшего цвет-
ка и его элементы, — отмеча-
ет Анна Деревянко. 
Недавно Анна и Полина уча-
ствовали в семестровом пока-
зе, который проводится в вузе 
дважды в год: зимой и летом. 
Они представили свои кол-
лекции, а жюри отобрало по 
паре образов. Всего на Неделе 
моды МХПИ представил 
30 лучших образов из зимнего 
семестрового показа. Пред-
ставили модели в самых раз-
ных стилях — от более повсед-
невных до авангардных. 
— Показ МХПИ на Москов-
ской неделе моды по тради-

ции открывают образы, свя-
занные с великими правите-
лями России. В прошлом году 
был юбилей Петра I, и ему был 
посвящен наш модный по-
каз, — отмечает ректор МХПИ 
Алексей Егоров. — На подиум 
в «Зарядье» вышли балерины-
фехтовальщицы и 30 краси-
вых девушек — морских каде-
тов, в треуголках с кораблями 
и серебряными кушаками.
По его словам, в этом году 
МХПИ решил удивить зрите-
лей отсылками ко временам 
правления Александра II. 
— В наших костюмах присут-
ствует особенный узнавае-
мый аксессуар — двууголка, 
а построенный в его правле-
ние цирк династии Чинизел-
ли был самым успешным 

в России, поэтому на показе 
будет много двууголок, укра-
шений с лошадками и пылаю-
щими сердцами.
Также для Фестиваля молоде-
жи в Сочи МХПИ совмест-
но с Театром кукол имени 
С. В. Образцова разработаи 
шарнирную куклу будущего, 
которая способна имитиро-
вать движения человека. Ее 
одели в футуристический яр-
ко-синий костюм. А еще сту-
денты подготовили 10 арт-
объектов в жанре фантастики 
и на тему освоения космоса. 
Среди них — впечатляющие 
инсталляции с фигурами ино-
планетян, одна из которых до-
стигает 3,5 метра в высоту.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

7 марта. Студентка третьего курса МХПИ Диана Солдаткина 
готовится к закрытию Московской недели моды. 
Фото: Анна Темнышова

Мужчины устроили 
забег с цветами
8 марта в честь празднования 
Международного женского 
дня в трех парках Москвы 
прошел «Цветочный забег». 
На нем побывала и корре-
спондент «ВМ». 

На главной площади парка 
50-летия Октября собралось 
около десятка мужчин. В ру-
ках у каждого — букеты тюль-
панов, которые им раздали 
организаторы. Звук свистка 
оповещает о начале «Цветоч-
ного забега». 
Сначала мужчины поздравля-
ют тех, кто находился на глав-
ной площади парка, а затем 
убегают по главной аллее. 
Цель забега — поздравить как 
можно больше представи-
тельниц прекрасного пола 
с праздником весны. 
— Реакция всегда позитив-
ная, — отмечает один из орга-
низаторов Михаил Петров.  — 
Иногда видишь грустную де-
вушку, даришь ей подарок, 
и она буквально расцветает!
А маленьких гостей парка 
в это время развлекают мимы. 
— Малыши лучше восприни-
мают поздравления от мимов 
или клоунов, чем от посторон-
него мужчины, — говорит 
Михаил Петров.
По его словам, обычно на за-
бег регистрируются от 10 до 
50 участников. А местные 
с нетерпением ждут празд-
ничных выходных.
— В Филевском парке — 
а ежегодная традиция забегов 
зародилась именно там — нас 
всегда ждут. И если мы не 
стартуем ровно в час дня, то 
жители начинают интересо-
ваться, а состоится ли забег. 

Мы получаем очень позитив-
ный отклик от людей. Обычно 
бегущих мужчин в парке «Фи-
ли» до 50 человек. На других 
площадках, конечно, чуть 
меньше, — говорит Петров.
По словам Михаила, многие 
мужчины воспринимают за-
бег как самое настоящее спор-
тивное мероприятие, поэтому 
приходят в специальных ко-
стюмах и кроссовках. 
— Они быстро добегают до са-
мых отдаленных мест парка 
и вручают цветы девушкам, 
которые нескоро окажутся на 
главной площади, — расска-
зывает Михаил.
В течение всего дня в парки 
дополнительно приезжали 
организаторы с букетами, хо-
дили по аллеям и раздавали 
девушкам тюльпаны. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Дежурные медики получили 
приятный сюрприз 
Международный женский 
день не для всех представи-
тельниц прекрасного пола 
стал выходным. Так, на своем 
посту оставались медики 
столицы. Корреспонденты 
«ВМ» побывали 8 марта в го-
родской больнице имени 
Юдина и узнали, как празд-
ничный день провели со-
трудницы этого медицинско-
го учреждения.

Надо сказать, без подарков 
женщины-медики не оста-
лись. Поздравить их прямо 
в больницу приехали сотруд-
ники Комплекса городского 
хозяйства. Они вручили дамам 
яркие букеты тюльпанов и по-
желали оставаться такими же 
прекрасными и улыбаться как 
можно больше. Специалисты 
Комплекса городского хозяй-
ства как никто понимают, что 
порой праздник приходится 
проводить на рабочем месте, 
ведь многие из них в этот день 
тоже находились на трудовой 
вахте. Вот и врачи, и медсе-
стры больницы в этот день бы-
ли нужны своим пациентам.
— К работе в праздники я от-
ношусь спокойно. Признать-
ся, в такие дни даже рутина 
дается легче — все поздравля-
ют, настроение хорошее. У ме-
ня уже не первый раз дежур-
ства выпадают на такие 
дни — одно из последних как 
раз пришлось на мой день 
рождения, — рассказала врач-
терапевт приемного отделе-

ния больницы имени Юдина 
Наталья Боярская. 
Наталье было приятно, что ее 
рабочий день начался с такого 
необычного поздравления. 
Врач бережно принесла пода-
ренные тюльпаны в свой ка-
бинет и поставила в вазочку.
— Такие поздравления очень 
мотивируют. Тронуло, когда 
сотрудники комплекса отме-
тили, что у нас, медиков, мож-
но сказать, нет праздников 
и выходных, так как мы всегда 
продолжаем трудиться ради 
благополучия пациентов, — 
добавила она.
Наталья работает в больнице 
имени Юдина уже более деся-

ти лет. Впервые пришла сюда 
во время практики в ордина-
туре, а после окончания уче-
бы решила остаться. 
— Здесь особая атмосфера. 
Мне очень понравился кол-
лектив больницы, сама систе-
ма, — отметила Наталья Бояр-
ская. — За последние годы 
больница сильно изменилась, 
стала более современной.
Врач поделилась: ее главная 
мотивация на работе — ви-
деть, как выбранный метод 
лечения помогает пациентам, 
как они благодарят за оказан-
ную помощь. Также профес-
сия научила Наталью не бо-
яться брать на себя ответ-
ственность, принимать важ-
ные и порой непростые 
решения, воспитала в ней си-
лу и стойкость.
— Наша профессия непро-
стая, но без эмпатии просто 
невозможно работать. Каж-
дый день через нас проходит 
множество пациентов, но со-
страдание и желание помочь 
должно быть всегда, несмотря 
на возможную усталость или 
какие-то личные пробле-
мы, — считает она.
8 марта сюрпризы подготови-
ли и для женщин-медработ-
ников других стационаров. 
А 7 марта, в преддверии 
праздника, возле некоторых 
поликлиник пациенток уго-
щали горячим чаем и вкусны-
ми пряниками.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

8 марта. Врач-терапевт приемного отделения больницы имени Юдина Наталья Боярская 
получила в подарок букет тюльпанов. Фото: Анатолий Цымбалюк

К Международному женскому 
дню волонтеры приготовили 
поздравления для жительниц 
и гостей столицы — более чем 
на 100 городских площадках 
они вручали цветы представи-
тельницам прекрасного пола. 
— Волонтеров Москвы, акти-
вистов проекта «Молодежь 

Москвы» и молодежного со-
общества «STOлица» можно 
было встретить в парке «Заря-
дье», на Северном речном 
вокзале, на улицах, площа-
дях, аллеях города, у станций 
метро, в высших учебных за-
ведениях, медицинских уч-
реждениях и волонтерских 
окружных центрах «Доброе 
место», — рассказали в Коми-
тете общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы. 
Волонтеры поздравили 
с праздником и сотрудниц го-
родских учреждений. В том 
числе цветы и поздравления 
приняли специалисты Едино-
го центра поддержки участни-
ков специальной военной 
операции и члены их семей. 
В Едином центре поддержки 
сегодня трудится немало жен-
щин: это и психологи, и юри-
сты, и тренеры, и многие дру-
гие специалисты. Все предста-
вительницы прекрасного по-
ла получили цветы и теплые 

пожелания в Международный 
женский день. 
— Мы даже не ждали, что нас 
сегодня будут поздравлять во-
лонтеры. Конечно, это очень 
приятно — получить поздрав-
ления, услышать пожелания 
и теплые слова. И тюльпаны 
очень красивые, — говорит 
сотрудница Единого центра 
поддержки участников СВО 
и членов их семей Виктория 
Мусина. 
Праздничные букеты волонте-
ры вручили также женщинам-
врачам НИИ скорой помощи 
имени Склифосовского, со-
трудницам и посетительни-
цам Музея космонавтики. 
— Представители исполни-
тельной власти столицы, ве-
теранских и молодежных 
объединений, активисты ор-
ганизации «Город Героев Мо-
сква» посетили «Клуб Героев 
Советского Союза, Героев 
Российской Федерации и пол-
ных кавалеров ордена Славы 
Москвы и Московской обла-

сти» выразили героиням 
и  сотрудницам обществен-
ных организаций слова бла-
годарности и самые теплые 
пожелания, — добавили 
в  Комитете общественных 
связей и молодежной полити-
ки Москвы. 
Также в рамках акции «Вам, 
любимые» все желающие мог-
ли бесплатно отправить по-
здравительную открытку 
в любую точку страны. Для 
этого возле арт-объекта в ви-
де сердца, установленного 
возле арки на входе в Парк 
Горького, волонтеры раздава-
ли открытки, помогали их за-
полнить и отправить. 
Цветы и поздравления 8 Мар-
та получили не только сотруд-
ницы государственных уч-
реждений, но и москвички, 
которых волонтеры встреча-
ли на улице. 
Сотрудники стоек «Живое об-
щение», инспекторы Москов-
ской административной до-
рожной инспекции и работ-

ники спецстоянок «Москов-
ского паркинга» вместе 
с волонтерами акции «Вам, 
любимые» подарили москвич-
кам более 25 тысяч цветов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Тюльпаны и хорошее 
настроение в подарок

В выходные 
в столице про-
шла традицион-
ная празднич-
ная акция «Вам, 
любимые». Во-
лонтеры пода-
рили женщинам 
более 150 тысяч 
цветов. 

акция

7 марта. Волонтер Вячеслав Черняков поздравляет администратора Единого центра поддержки участников специальной военной операции и членов их семей Викторию 
Мусину с 8 Марта в рамках акции «Вам, любимые». Цветы и теплые слова подняли настроение сотрудницам центра. Фото: Екатерина Алексеева

ПАВЕЛ СИМАКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Более 500 волонтеров по-
здравляли женщин с Между-
народным женским днем 
по всей Москве. Проект «Вам, 
любимые» — ежегодный. 
Мы реализуем его на всех 
центральных точках Москвы. 
Кроме того, совместно 
с ГИБДД мы поздравили 
с 8 Марта московских автоле-
ди. Также в рамках проекта 
поздравили всех сотрудниц 
столичной системы 112 и во-
лонтеров выставки-форума 
«Россия». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИКОЛАЙ ТОПНИКОВ
ОРГАНИЗАТОР ЦВЕТОЧНОГО ЗАБЕГА

Идея проводить такое меро-
приятие родилась еще 
в 2014 году, так что в этот раз 
мы отпраздновали юбилей. 
Поначалу мы бегали только 
в парке «Фили», но за послед-
ние года три заметно расшири-
лись. Сейчас забеги проходят 
еще в парке «Олимпийская де-
ревня» и 50-летия Октября. Из-
начально «Цветочный забег» 
родился из идеи совместить 
флешмоб и спорт. Но главное 
в нашем мероприятии — это 
совсем не бег, не скорость, 
а хорошее настроение, которое 
мы дарим окружающим.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сотни мероприятий в честь Международного женского дня провели в Москве за эти праздничные выходные. Город, как обычно, буквально утопал в букетах ярких 
тюльпанов и пушистых мимоз. Корреспонденты «ВМ» узнали, как прошел традиционных цветочный забег, в котором приняли участие мужчины, побывали 
на поздравлении столичных врачей и семей участников спецоперации. А еще посмотрели показ дизайнерских коллекций от студентов на Московской неделе моды.

новости

Девушек порадовали яркими букетами 
В Международный женский день на территории главной 
выставки столицы прошла экскурсия «Женские образы 
ВДНХ». На прогулке гостям рассказали о том, какой вклад 
представительницы прекрасного пола внесли в создание 
ВДНХ и кто стал прообразом 16 девушек на фонтане 
«Дружба народов». Кроме того, 8 Марта на многих пло-
щадках столицы бесплатно дарили цветы представитель-
ницам прекрасного пола. Например, яркими букетами ра-
довали девушек в саду имени Баумана, парках у Джамга-
ровского пруда, «Красная Пресня», «Ходынское поле», Та-
ганском, Лианозовском, Бабушкинском, Измайловском, 
сквере по Олонецкому проезду и в саду «Эрмитаж». 
■
Напомнили о героических защитницах Родины
Традиционные тематические мероприятия по случаю 
Международного женского дня также прошли в Музее 
Победы. Программа включала в себя мастер-классы 
по созданию поздравительных открыток, красочных тюль-
панов из бумаги и концерт участников творческого проек-
та «Журавли Победы». Кроме того, для посетителей музея 
8 Марта провели экскурсию «Женщины-герои», в рамках 
которой рассказали о смелости и отваге женщин в годы 
Великой Отечественной войны.
■
Провели тематические экскурсии
В честь Международного женского дня тематические ме-
роприятия также прошли в Московском зоопарке. Напри-
мер, для гостей подготовили экскурсию под названием 
«Дикие хранительницы семей», в рамках которой расска-
зали, как матери разных видов животных заботятся о сво-
их детенышах и как устроена их жизнь в дикой природе.
Кроме того, с 8 по 10 марта женщины получили возмож-
ность бесплатно посетить Московский зоопарк. Для этого 
необходимо было надеть несколько «леопардовых» ве-
щей с соответствующим принтом. 
■
Женщин поздравили концертом 
Кроме того, девушек с 8 Марта поздравили и музыканты 
Оркестра Центральной войсковой комендатуры по обе-
спечению деятельности Росгвардии. В Международный 
женский день на станции метро «Мичуринский проспект» 
коллектив исполнил песни из кинофильмов, дефиле-
марш «Моя прекрасная леди», мелодии к песням Исаака 
Дунаевского «Капитан» и Валерия Сюткина «Любите, де-
вушки», музыкальные зарисовки в стиле вальса, самбы. 
— Военнослужащие роты почетного караула и сотрудни-
ки ОМОН Главного управления Росгвардии по городу Мо-
скве вручили девушкам, ставшим зрителями представле-
ния, букеты весенних цветов, — рассказали в ведомстве. 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Традиционно в системе здра-
воохранения работает боль-
шое количество женщин. Это 
врачи, фельдшеры, акушерки, 
санитарки, лаборантки и мно-
гие другие. Так, в столице 
женский медперсонал состав-
ляет около 82 процентов 
от общего числа медицинских 
работников. В Международ-
ный женский день мы поста-
рались показать, насколько 
сильно мы ценим и уважаем 
их труд. К поздравлениям при-
соединились также сотрудни-
ки предприятий и организа-
ций Комплекса городского 
хозяйства столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МХПИ — профильный ди-
зайнерский вуз и кол-
ледж, участник и победи-
тель конкурсов на созда-
ние жилых объектов 
и парковых зон в Москве, 
разработчик рекламной 
продукции, лауреат Неде-
ли российской моды. Вы-
пускники создают свои 
бренды, делают проекты 
для международных фе-
стивалей и федеральных 
площадок, создают фор-
му для Армии России, 
строят боевых роботов, 
открывают арт-галереи 
и разрабатывают дизайн 
для крупных девелоперов 
и брендов-гигантов.

справка
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Актеры, которые сменили сцену 
на окопы, вдохновляют других

Проект рассказывает о людях, 
которые работали в сфере 
культуры, но после начала 
спецоперации приняли реше-
ние отправиться на фронт.
— В феврале 2022 года я и мои 
единомышленники подума-
ли, как еще мы можем помочь 
Родине, помимо отправки гу-
манитарного груза. Я тогда 
поняла, что автомат взять 
в руки не могу, но у меня есть 
камера, — рассказала Лика.
Серию фильмов она решила 
назвать «Несущие свет», пото-
му что рассказывает в них 
именно о таких людях: по ее 
словам, они действительно 
несут свет не только на осво-
божденные территории, но 
и в души людей.
— Первая серия рассказывает 
об актере Максиме Летучем. 
Мы с ним познакомились на 
кинопробах. Он много лет 
служил в театре. Но в кино его 
никогда не брали: он парень 
очень скромный. А в объекти-
ве камеры моего проекта 
я увидела в нем такого сильно-
го и мужественного челове-
ка! — отметила Лика.
Съемки заняли всего четыре 
дня. Режиссеру удалось пой-
мать своего героя, когда тот 
давал в родной школе уроки 
мужества. На кадрах видно, 
как заинтересованно дети 
слушают Максима. Кроме то-

го, команда смогла познако-
миться с первой учительни-
цей Летучего.
— Этот эпизод мы уже подари-
ли нескольким учебным заве-
дениям юга страны. Делаю 
я это, потому что уверена: нам 
нужно воспитывать детей 
именно на примере таких лю-
дей, а не тех популярных в ин-
тернете выскочек, которые 
негативно высказываются 
о своей Родине, — поделилась 
девушка.
По ее словам, она принципи-
ально старается не показы-
вать боевые действия: воспи-
тание молодого поколения — 
одна из самых главных целей 
ее проекта. Она хочет, чтобы 

фильмы из серии «Несущие 
свет» могли показывать 
в школах. А насилия и боевых 
действий, по ее словам, доста-
точно и в интернете, дополни-
тельно транслировать его де-
тям не нужно.
Съемки организованы на лич-
ные деньги Крылаевой. По-
стоянная команда для этой 
серии документальных филь-
мов состоит из двух девушек. 
К ним периодически присое-
диняется оператор, если у не-
го есть возможность.
Первая серия вышла относи-
тельно недавно, но в общем 
доступе в интернете ее пока 
что нет: для начала Лика хоте-
ла бы показать ее на разных 

кинофестивалях. Съемки сле-
дующего эпизода, в котором 
будет рассказана история про-
дюсера Николая Цонку, стар-
товали в конце февраля.
По словам Лики, в ее фильмах 
не просто рассказывается, что 
есть невероятные люди, а объ-
ясняется, почему они решили 
взять оружие, что их сподвиг-
ло на это решение и как они 
менялись.
— Мне важно узнать о челове-
ческой душе, — отметила ре-
жиссер. — Поэтому в фильмах 
мы показываем места, где 
наш герой родился и рос, об-
щаемся с его близкими.
Она добавила, что у Максима 
Летучего нет такого места, 

как и родителей. Поэтому он 
не пустил в свою квартиру 
съемочную группу. 
— Было видно, что его дом — 
это театр, — поделилась вос-
поминаниями Лика. — И лю-
ди там его невероятно при-
ветливо встречали, и не пото-
му, что мы с камерами 
пришли. Там действительно 
к нему очень тепло относятся. 
Когда Максим уходил на 
фронт, друзья у него спроси-
ли, нужно ли подсобить 
с одеждой, амуницией или 
чем-либо еще подобным. А он 
на это ответил: «Помогите те-
атру костюмами».
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В документальном проек-
те планируется семь се-
рий. Как только они будут 
завершены, режиссер Ли-
ка Крылаева планирует 
начать следующие съем-
ки: в дальнейших ее про-
ектах главными героями 
станут врачи. В более да-
леких планах снять филь-
мы про простых работни-
ков вроде слесарей и сан-
техников — тех, кто ни-
когда до СВО не был 
военным.

справка

Режиссер Лика 
Крылаева с на-
чала СВО ездит 
на Донбасс и от-
правляет гума-
нитарную по-
мощь. Кроме то-
го, она снимает 
серию докумен-
тальных филь-
мов «Несущие 
свет».

сVои люди

Добровольцев удостоили ведомственных наград 
за помощь военнослужащим 
В Центральном доме Россий-
ской армии имени Фрунзе 
замминистра обороны Рос-
сии генерал-полковник Вик-
тор Горемыкин (на фото) на-
градил волонтеров, которые 
помогают бойцам спец-
операции. 

Начальник Главно-
го военно-полити-
ческого управле-
ния ВС РФ вручил 
девятерым активи-
стам ведомствен-
ные награды Мин-
обороны: медали 
«За помощь и милосердие», 
а также «За веру и служение 
Отечеству». 
— Эта помощь заслуживает 
глубокого уважения и призна-
ния. Полагаю, что сегодня ва-
ши бескорыстие, добросерде-
чие и поистине гражданский 
подвиг оценены не только Ми-
нистерством обороны Россий-
ской Федерации, но и всеми 
гражданами нашей страны 

и особенно военнослужащи-
ми — участниками специаль-
ной военной операции, — ска-
зал Горемыкин.
Помимо наград за поставки 
необходимого оборудования 
признательность получили 

иеромонах Мака-
рий за службу в од-
них рядах с бойца-
ми, председатель 
московского отде-
ления Союза вете-
ранов Железнодо-
рожных войск Вик-
тор Якименко за 
поставку планше-

тов, коптеров, поддержку ра-
неных в госпиталях.
— Практически с первых дней 
специальной военной опера-
ции граждане России и также 
общественные организации 
оказывают помощь и под-
держку нашим воинам. Они 
плетут маскировочные сети, 
изготавливают окопные или 
так называемые блиндажные 
свечи и печи, вяжут теплые 

вещи, направляют много дру-
гого имущества в зону специ-
альной военной операции — 
это автомобили, квадрокоп-
теры, квадроциклы, генерато-
ры, — подчеркнул Виктор 
Горемыкин.
Среди награжденных — глава 
центра помощи фронту «Обе-
лиск» Наталья Фрыкина. У нее 
организован швейный цех. 
Вместе с активистами они из-
готавливают вещи для фронта, 
в том числе маскировочные 
сети, их было отправлено на 
фронт уже около 1,5 тысячи. 
— Я хочу сказать спасибо тем, 
кто служит России, за ваше 
старание. Мы занимаемся 
тем, что делаем изделия, кото-
рые спасают жизни. Это но-
силки, волокуши, эвакуаци-
онные стропы, — отметила 
Наталья Фрыкина. — Мы все 
изучили, чтобы лучше разо-
браться в теме и понимать, 
чего не хватает бойцам. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Декабрь 2023 года. Режиссер серии документальных фильмов «Несущие свет» Лика Крылаева в последний съемочный день прощается с героем первой серии, 
актером Максимом Летучим, который сейчас служит на СВО

Ученики воскресной школы 
льют окопные свечи для солдат

В Домовой церкви Марии 
Магдалины в Сокольниках 
работает воскресная школа. 
Ее ученики и преподаватели 
каждое воскресенье после 
занятий льют окопные свечи, 
пишут письма и шьют ма-
ленькие сувениры для воен-
нослужащих. «ВМ» побыва-
ла в центре и поговорила 
с волонтерами.

Сразу после занятий в школе 
закипает работа: ребята берут 
куски парафина и складывают 
его в жестяные чайники, а ро-
дители на плите нагревают 
воск до нужной температуры.
— Сначала в нашем храме от-
крылся цех по изготовлению 
маскировочных сетей, а по-
том настоятель храма после 
поездки в новые регионы рас-
сказал, что нашим ребятам 
нужны окопные свечи. Мы 
предложили делать их учени-
кам и родителям воскресной 
школы, и они нас поддержали. 
Педагог нашей школы первой 
освоила технологию произ-
водства окопных свечей, при-
хожане стали приносить бан-
ки и картон, покупать пара-
фин, а дети с родителями каж-
дое воскресенье начали сами 

делать свечи, — рассказала 
директор воскресной школы 
Марина Слепова. 
Она объяснила: для того что-
бы сделать окопную свечу, 
нужна алюминиевая банка, 
кусок картона и парафин. Са-
ма технология несложная.
— Детям очень нравится про-
цесс — каждый выбирает ра-
боту, которая больше ему по 
душе: одни разрезают картон, 
другие очищают банки от 
клея. Так как парафин горя-
чий, разливают его по банкам 
папы и мамы, — подчеркива-
ет Марина Слепова.
За один день волонтеры дела-
ют около 300 свечей. 
— Мы создали свой рецепт 
окопных свечей — в парафин 
добавляем огарки от церков-
ных свечей, а картон кладем 
в форме крестика. Такая свеча 
лучше горит и дает больше 
тепла, на ней можно согреть 
пищу или вскипятить воду, — 
рассказывает преподаватель 
воскресной школы Мария Ро-
манова.
Еще ученики школы пишут 
письма и делают рисунки для 
бойцов.
— Я рисовала для ребят анге-
лов, чтобы они им помогли 

вернуться к нам живыми 
и здоровыми, и сшила розово-
го слона из фетра и мишку 
с сердечком, — рассказала 
ученица воскресной школы 
Ольга Слепова.
А ее одноклассник Алексей 
Боровиков добавляет: «Мне 
нравится, что мы помогаем 
фронту и благодаря нашей ра-
боте бойцы получают и части-
цу нашего тепла».
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

10 марта. Ученики воскресной школы Ольга Слепова, Алексей Боровиков и Харитон Федоткин 
(слева направо) изготавливают окопные свечи. Фото: Александр Кочубей

новости спецоперации

Продавливаем 
оборону врага
Подразделения ВС РФ про-
должают свое наступление 
на линии боевого соприкос-
новения. Об этом вчера со-
общили в Минобороны. 
— На авдеевском направле-
нии подразделения группи-
ровки войск «Центр», дей-
ствуя активно и слаженно, 
заняли более выгодные ру-
бежи и позиции. Нанесено 
огневое поражение жи-
войсиле и технике 24-й, 
110-й механизированных, 
71-й егерской бригад, а так-
же 103-й бригады тероборо-
ны в районах населенных 
пунктов Майорск, Новока-
линово, Бердычи и Розовка 
ДНР, — рассказали в Мин-
обороны. — Также отраже-
ны две контратаки штурмо-
вых групп 78-го отдельного 
десантно-штурмового пол-
ка ВСУ в районах населен-
ных пунктов Орловка и То-
ненькое Донецкой Народ-
ной Республики.

■
Уничтожаем 
западную технику 
Российские военные унич-
тожили несколько единиц 
западной военной техники 
под Авдеевкой. Об этом вче-
ра рассказал советник главы 
Донецкой Народной Респу-
блики Игорь Кимаковский.
— По данным средств объ-
ективного контроля, под Ор-
ловкой наши бойцы уничто-
жили БМП Marder, а у Бер-
дычей снова подбили 
Bradley, — отметил Кима-
ковский. — Традиционно 
первые удары пришлись 
FPV-дронами, далее после-
довали противотанковый 
ракетный комплекс и артил-
лерия. В экипажах обеих 
машин есть погибшие и ра-
неные. 
■
Улучшаем свои 
тактические позиции
Наши военные успешно от-
били несколько атак ВСУ
в районе населенного пун-

кта Работино в Запорожской 
области. Об этом сообщил 
председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Вла-
димир Рогов.
— Несколько атак отбили 
российские силы в Работи-
не. Атаки ВСУ не прекраща-
ются, идут волна за волной. 
Основная проблема — дро-
ны противника. Все очень 
напряженно, но наши ребя-
та выдерживают оборону, — 
рассказал Рогов. — ВКС РФ 
несколько раз накрывали 
перебрасываемые на этот 
участок линии боевого со-
прикосновения подкрепле-
ния ВСУ, в частности в Ма-
лой Токмачке.
Также председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» 
добавил, что российские во-
енные улучшили позиции 
в Запорожской области, 
продвинувшись на орехов-
ском направлении на кило-
метр к западу от населенно-
го пункта Вербовое к селу 
Работино. 

Взяли опорный пункт 
противника 
Гвардии рядовой Сергей 
Горн (1) действовал в со-
ставе штурмового подраз-
деления. Вместе с сослу-
живцами он стремился 
взять один из опорных пун-
ктов противника. Выдвига-
ясь в район выполнения бо-
евой задачи, Сергей Горн 
обнаружил в небе враже-
ский ударный беспилотный 
летательный аппарат. Дрон 
летел низко, направляясь 
к позиции наших военнос-
лужащих. Гвардии рядо-
вой своевременно доло-
жил об этом командиру от-
ряда. Затем Сергей неза-
медлительно открыл 
по коптеру огонь из стрел-
кового оружия. Подбитый 
беспилотник противника 
получил повреждения, по-
терял управление и упал 
на отдаленном расстоянии 
от позиций российских во-
еннослужащих, после чего 
сдетонировал. 
Мужественные и професси-
ональные действия гвар-
дии рядового Сергея Горна 
помогли сорвать попытку 
ВСУ атаковать подразделе-
ние российских штурмови-
ков. В результате бойцы 
ВС РФ смогли выбить укра-
инских радикалов с опор-
ного пункта, создав тем са-
мым благоприятные усло-
вия для дальнейшего про-
движения наших войск.

Дали отпор диверсантам
Старший лейтенант Сергей 
Круглов (2) командует под-
разделением российских 
военнослужащих. Вместе 
с вверенным ему составом 
он выполнял задачу по по-
иску вооруженных фор-
мирований украинских на-
ционалистов в заданном 
районе. Старший лейтенант 
Круглов со своими подчи-
ненными продвигался 
по маршруту. На своем пути 
они обнаружили диверси-
онно-разведывательную 
группу противника. 

Несмотря на превосходя-
щие силы украинских бое-
виков, Сергей Круглов при-
нял решение навязать бой 
противнику. Старший лей-
тенант занял выгодные ог-
невые позиции и вместе 
с подчиненными внезапно 
атаковал радикалов ВСУ. 
Тем самым диверсантов за-
стали врасплох. 
Действуя смело и реши-
тельно, в ходе боя Сергей 
Круглов лично уничтожил 
вражеский пулеметный 
расчет. Украинские боеви-
ки не успели сориентиро-
ваться и не смогли органи-
зовать оборону. В резуль-
тате ВСУ понесли суще-
ственные потери и спешно 
покинули позиции.
Грамотные и самоотвер-
женные действия старшего 
лейтенанта Сергея Кругло-
ва, а также смелость его 
подчиненных позволили 
пресечь деятельность укра-
инских диверсантов и унич-
тожить замаскированные 
огневые точки врага и бо-
лее десяти боевиков.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Рисунки поднимают
боевой дух 
Столичный художник Ан-
дрей Муравьев делает гра-
фические изображения 
на тему спецоперации, в том 
числе карикатуры на украин-
ских националистов. О неко-
торых из них он рассказал 
корреспонденту «ВМ».

Андрей, расскажите, когда вы 
решили создавать графиче-
ские изображения на тему СВО, 
в том числе карикатуры на ар-
мию ВСУ?
В первые недели спецопера-
ции. Дело в том, что именно 
в это время в интернете поя-
вилось огромное количество 
информации в поддержку 
Украины. Это была проукра-
инская визуальная агитация, 
где нас и нашу армию посто-
янно высмеивали. В какой-то 
момент я не выдержал и нари-
совал первую карикатуру. По-
пытался отобразить один из 
эпизодов начала спецопера-
ции, где вэсэушники фотогра-
фировались у нашего подби-
того бронетранспортера и по 
ним выстрелил их же проез-
жавший танк.
В вашей коллекции работ очень 
много тех, которые посвящены 
Владимиру Зеленскому. На ка-
кие особенности его внешности 
вы обращаете внимание, что-
бы работа о нем получилась 
смешной?

Лично меня каждый раз за-
бавляет его нарочитая бру-
тальность: вещи в стиле ми-
литари и культивируемая не-
бритость, мол, «посмотрите, 
я пять минут назад вышел из 
штаба, ночами не сплю». Если 
в первое время это как-то 
можно было объяснить, то на 
второй год спецоперации 
имидж «президента воюющей 
державы» уже приобретает 
карикатурные очертания. Так 
что все оттенки зеленого 
и щетина, плавно переходя-
щая в прическу, — готовая ка-
рикатура на Зеленского.
Каким героям спецоперации 
и подразделениям нашей ар-
мии вы посвятили графические 
работы?
Имен очень много, поэтому 
назову некоторые из них. Это 
боец с позывным Сумрак, 
один из героев штурма Мари-
уполя, военнослужащий Ба-
бай, увернувшийся от враже-
ского fpv-дрона, а также воен-
коры и волонтеры.
Как ваша деятельность помо-
гает бойцам СВО?
Мои друзья делают сувенир-
ную продукцию, используя 
мои работы. Средства, выру-
ченные от их продажи, мы от-
правляем на приобретение 
нужных вещей для бойцов. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Декабрь 2023 года. Автор графических работ, посвященных 
спецоперации, Андрей Муравьев 
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ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА РОЖДЕСТВА 
ИОАННА ПРЕДТЕЧИ
Мы регулярно отвозим ребя-
там из подразделения, с ко-
торым сотрудничаем, маски-
ровочные сети, окопные све-
чи и весточки от близких. Све-
чи помогают бойцам 
согреться и подсушить вещи, 
когда они находятся в окопах. 
Когда я еду к ним, обязатель-
но беру с собой Святые Дары 
и причащаю ребят в окопах, 
в палатках. Также мы привоз-
им с собой иконки «Собор по-
кровителей воинства Россий-
ского».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

2



Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Честь имею. Учимся защищать 
законность и порядок

Те, кто еще со школьной 
скамьи хочет получить 
профильное для сотруд-
ника правоохранитель-

ных органов образование, 
идут учиться в Московский 
колледж полиции. Учебное за-
ведение полностью оснащено 
всем необходимым для подго-
товки будущих полицейских. 
Тут есть и учебные аудитории, 
в которых курсанты осваива-
ют криминалистику, изучают 
стрелковое оружие и средства 
защиты от него. Их 
учат, как вести себя 
в экстренных случа-
ях. Например, когда 
требуется обезвре-
дить преступников 
в квартире или 
подъезде. При про-
ведении судебных 
заседаний курсанты 
могут представить себя как 
в роли обвиняемых, так и за-
щитников, и судей. Тут даже 
висит судебная мантия. 
А в специально оборудован-
ных спортивных залах и тире 
отрабатываются навыки сило-
вых единоборств и стрельбы. 
Прямо у входа меня встречают 
две одетые по форме курсант-
ки третьего курса Ксения Звя-
гинцева и Ангелина Ярцева. 
И именно у них я пытаюсь вы-
яснить, что привлекает пред-
ставительниц прекрасного по-
ла в такой, казалось бы, муж-
ской профессии. По словам 
Ксении Звягинцевой, разделе-
ния на мужские и женские про-
фессии быть не должно. 
— Я люблю справедливость, — 
признается девушка. — А изна-

чально на мое решение в выбо-
ре специальности повлияла 
очень красивая форма. Мне 
кажется, что уже сам вид де-
вушки в форме заставляет че-
ловека быть ответственнее, 
дисциплинированнее, вести 
себя более корректно. По сло-
вам Ксении, при поступлении 
в колледж был очень большой 
конкурс — восемь человек на 
место. 
— Я твердо для себя решила 
поступать только сюда, — рас-
сказывает Ксения. — Колледж 
предоставляет много специа-
лизаций. И каждый предмет 
дает что-то новое. Преподава-
тели рассказывают о специфи-
ке профессии, разбирают са-
мые яркие случаи. На втором 
курсе у нас началась практика. 
Это были выходы на полиго-
ны, где моделируются различ-
ные преступления. У нас даже 
есть свой учебный автомо-
биль, и мы выезжаем на место 
«происшествия». И по очереди 
проводим задержания. Изуча-
ем рукопашный бой. 
По словам Ксении, уже к тре-
тьему курсу наступает пора 
определяться с будущей ра-
ботой. 
— Меня привлекает кримина-
листика, — говорит курсант-
ка. — В любом случае крими-

налистика особен-
но важна в такое 
непростое для стра-
ны время. И мне 
важно приносить 
пользу России. 
Студентка третьего 
курса Ангелина Яр-
цева призналась, 
что на выбор про-

фессии повлияло то, что еще 
в школе она училась в кадет-
ском классе и даже занимала 
командирскую должность. 
— Я решила, что хочу продол-
жать это дело и носить фор-
му, — говорит Ангелина Ярце-
ва. — А дальше, надеюсь, все 
придет с опытом. 
Из сложностей курсантка от-
мечает то, что на первом кур-
се очень трудно было пере-
строиться на строгий распо-
рядок. 
— Но чем больше учусь, тем 
мне больше тут нравится, — 
рассказывает девушка. — 
А больше всего — огневая 
подготовка. Мы стреляем 
в тире из пистолета Макаро-
ва, автомата Калашникова, 
разбираем оружие. В про-

шлом году были соревнова-
ния, где я заняла второе ме-
сто. Правда, там довелось по-
стрелять еще из лука и арба-
лета. На третьем и четвертом 
курсах у нас идет практика, 

которую мы проходим в раз-
личных подразделениях и мо-
жем прочувствовать работу 
изнутри. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

ПРИЗВАНИЕ 
«Розовые лица, 
револьвер желт. 
Моя милиция ме-
ня бережет» — 
написал когда-то 
поэт Владимир 
Маяковский. 
Сегодня девушки 
охотно идут слу-
жить в полицию. 
Мы узнали, чем 
привлекает их эта 
профессия.

Образование — это то, что остается после того, 
как забывается все выученное в школе.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Звезды тяжелого металла. 
Как выплавляется сталь ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Иран 
глазами московского 
пешехода➔ СТР. III
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намазано: учимся готовить 
блины к празднику➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Есть контакт! 
А вы верите, что человечество 
не одиноко во Вселенной? ➔ СТР. IV
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27 февраля. Курсанты Московского колледжа полиции Ксения 
Звягинцева и Ангелина Ярцева (слева направо) в библиотеке.
Фото: Екатерина Алексеева

Проза Юрия Олеши была 
изящна, психологиче-
ски извилиста, о чем бы 
он ни писал. Он по пра-

ву считается мастером худо-
жественной и социальной ме-
тафоры, открывающей исчер-
пывающую правду о человеке 
и условиях, в каких он суще-
ствует. В шести первых словах 
романа «Зависть»: «По утрам 
он поет в клозете», — писа-
тель гениально указал место 
человека в крепнущем социа-

листическом мире. Для Оле-
ши не имело принципиально-
го значения, что пел не «гни-
лой интеллигент» Кавалеров, 
а полный социального опти-
мизма пищевой магнат Баби-
чев. Роман вышел на излете 
НЭПа. До процессов «быв-
ших» (Кавалеров) и «Пром-
партии» (Бабичев) остава-
лось недолго.
Сам Олеша воздерживался 
петь «в клозете». В имевшем 
ошеломительный успех рома-
не «Зависть» он на примере 
Кавалерова изобразил, во что 

превращается русская (из че-
ховских пьес) интеллигенция 
в мире индустриализации 
и коллективизации, с болью 
и отчаяньем воспел слабость 
и (термин Бердяева) «вечно 
бабье» в человеке, склонив-
шемся перед реалиями «века-
волкодава» (термин Мандель-
штама). Получил признание 
у читателей и романтический 
антикапиталистический пам-
флет «Три толстяка». Потом 
Олеша ушел из большой лите-

ратуры, занявшись 
сценариями, инс-
ценировками, сло-
вом, поденщиной. 
Творческий кри-
зис растянулся на 
годы. Выступая на 

I Всесоюзном съезде писате-
лей в 1934 году, Олеша взял на 
себя «вину» за пугливо усом-
нившуюся в исторической 
правоте нового строя интел-
лигенцию, вместе с тем отме-
тив, что в дни исторических 
свершений сам чувствует себя 
молодым и готовым к созида-
тельному труду. 
Но ничего, что можно было бы 
сравнить с «Завистью» и «Тре-
мя толстяками», Олеша боль-
ше не написал. Остались раз-
розненные записные книжки, 
из которых позже была со-

брана великолепная философ-
ско-мемуарная книжка «Ни 
дня без строчки». Строчки 
эти сегодня рассматриваются 
литературоведами как эпита-
фия по большому, но созна-
тельно ушедшему в немоту 
и алкоголь таланту. Юрий 
Олеша умер в относительно 

«вегетарианские» (термин Ах-
матовой) хрущевские време-
на от сердечного приступа. 
В последние годы жизни 
его часто видели в элитном ка-
фе «Националь», где у наблю-
дательного, едкого на язык, 
афористичного, «с внешно-
стью римского патриция» пи-

сателя образовалась настоя-
щая группа фанатов, почитав-
шая за честь выпить с ним 
рюмку коньяка. 
В двадцатые годы Олеша 
отказался репатриироваться 
в Польшу, куда уехали его ро-
дители. Он искренне собирал-
ся служить советской власти, 
но не смог полноценно впи-
саться в литературный про-
цесс. Для тогдашней суровой, 
жестко регламентированной 
жизни он оказался слишком 
мягок, тонок, талантлив. Оле-
ше повезло. Он не пострадал 
в тридцатые годы, когда мог-
ли репрессировать за что 
угодно, в пятидесятые, когда 
громили «безродных космо-
политов». Олеша прожил мно-
гие годы в полузабвении, как 
некий литературный реликт. 
Валентин Катаев в мемуарах 
«Алмазный мой венец» назвал 
его «ключиком». Точное опре-
деление. Олеша владел «клю-
чиком» от русского языка, где 
держал эксклюзивную, как 
говорят сегодня, «лавку мета-
фор». Его метафоры и сегодня 
шелестят, как «трепещущая 
надкрыльями насекомого фа-
милия Лилиенталь», или «вет-
ка, полная цветов и листьев».
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru

Юрий Олеша. Хранитель ключей от лавки метафор

Писатель Юрий Олеша на улицах своей любимой Одессы. 
Фото начала 1920-х

Продолжается прием зая-
вок на Всероссийский 
видеоконкурс поэтиче-
ской декламации «Исто-

рия России в стихах». Проект 
направлен на раскрытие твор-
ческих способностей учащих-
ся с 1-го по 11-й класс и под-
разумевает чтение стихотво-
рений отечественных авторов 
о России и событиях ее исто-
рии. Инициатором конкурса 
стал фонд «История Отече-
ства» при поддержке Россий-
ского историческо-
го общества и Рос-
сийской государ-
ственной детской 
библиотеки.
— Нам, как профес-
сиональным исто-
рикам, хотелось, чтобы дети 
интересовались и любили оте-
чественную историю и лите-
ратуру, отсюда возникла 
мысль привлечь внимание де-
тей и молодежи к событиям 
российской истории, которые 
освещаются в поэтических 
произведениях отечествен-
ных авторов, — рассказала На-
талья Антоненко, руководи-
тель научных и образователь-
ных проектов фонда «История 
Отечества».
Для участия в конкурсе ребя-
там нужно будет выбрать сти-

хотворение отечественного 
автора на историческую тема-
тику, записать на видео выра-
зительное прочтение и разме-
стить его на своем YouTube- 
канале для оценки жюри. 
В каждой из трех возрастных 
категорий эксперты отберут 
по три финалиста, а также 
лучшее выступление, удосто-
ившееся Гран-при. 
Проект поможет юным и та-
лантливым школьникам рас-
крыть интеллектуальный по-

тенциал и приобщить их 
к книжной культуре. Интерес-
но, что у финалистов конкурса 
будет возможность выступить 
со своими конкурсными про-
изведениями на площадках 
Всероссийского книжного фе-
стиваля «Красная площадь», 
который ежегодно проводит-
ся на Красной площади в нача-
ле июня. Конкурсанты, заняв-
шие призовые места, смогут 
выступить на Главной сцене 
фестиваля.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Историю Отечества 
расскажут стихами

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ВАЛЕНТИН КАТАЕВ
ПИСАТЕЛЬ

Теперь, когда все это ка-
нуло в вечность памяти, 
я понимаю, что меня с клю-
чиком связывали какие-то 
тайные нити, может быть, 
судьбой с самого начала 
нам было предназначено 
стать вечными друзьями- 
соперниками или даже 
влюб ленными друг в друга 
врагами. 
Судьба дала ему, как он од-
нажды признался во хмелю, 
больше таланта, чем мне, 
зато мой дьявол был силь-
нее его дьявола. Что он 
имел в виду под словом 
«дьявол», я так уже никогда 
и не узнаю. Но, вероятно, он 
был прав.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

47 процентов россиян сталкиваются с «синдро-
мом понедельника»: люди чувствуют беспокой-
ство и стресс перед началом рабочей недели. 
Как же бороться с этой проблемой? Мы попро-
сили наших экспертов высказать свое мнение.

Боязнь понедельника напрямую 
связана с перегрузками

Нужно уметь правильно 
выходить из выходных

Многие люди испытывают стресс перед выходом на ра-
боту. Сейчас поднимается вопрос перехода на четы-
рехдневную рабочую неделю вместо привычного гра-
фика 5/2. Это хороший способ сделать человека более 

здоровым и облегчить ему жизнь. Но пока что у нас в стране 
этого нет и, я думаю, не предвидится. 
Очевидно, что боязнь понедельника свя-
зана с перегрузкой, с которой люди стал-
киваются в течение недели. Остаются 
два дня на восстановление, но этого, как 
показывает практика, недостаточно. 
Плюс ко всему люди склонны к разным 
злоупотреблениям в выходные дни. При-
водит такая практика к тому, что растет 
смертность населения. Действительно, 
доказано, что понедельник наполнен 
стрессом, поэтому его называют «смерт-
ный день». Это связано с тем, что после 
бурных выходных растет риск получить 
инфаркт или другие сердечные заболе-
вания. Это случается со многими, осо-
бенно с мужчинами, если сначала была тяжелая рабочая не-
деля, а потом выходные с употреблением всего, что вредит ор-
ганизму. Получается, что на отдых и расслабление времени 
попросту нет. Как решить эту проблему? Больше расслаблять-
ся, меньше переутомляться и по возможности не нагружать 
себя еще больше в выходные.

Такая тенденция действительно существует. Проводились 
многочисленные опросы, которые показали, что два вы-
ходных для работающих людей мало, надо больше. За этот 
короткий срок организм просто не успевает восстано-

виться от различных нагрузок. У тех, кто работает по пятиднев-
ке, есть ощущение, что они отдохнули недостаточно, а тут 
опять приходится входить в график. Ко-
нечно же, большое влияние на общее со-
стояние оказывает и качество отдыха. 
Человек может или набираться сил и ре-
сурсов, или саморазрушаться. Многие 
проводят выходные в тусовках и могут 
даже не спать, но это не тот отдых, кото-
рый нам необходим. Кроме того, никто 
не учит нас, как переключаться и пра-
вильно входить в рабочий процесс. Мож-
но, например, совершать какие-то лич-
ные ритуалы, чтобы настроиться на пред-
стоящую неделю. Воскресенье провести 
за просмотром любимого сериала, прогулками, чтением. Важ-
но пораньше лечь спать, тогда конец выходных будет восприни-
маться легче. Еще одной причиной может быть сама работа, 
если она не приносит человеку удовольствие. Денежная моти-
вация очень недолговременная. На первое время ее хватает, но 
потом она снижается, потому что людям всегда становится ма-
ло, и вот уже сил ходить на работу нет. Тогда можно попробо-
вать поменять сферу деятельности.

АЛИНА 
МАКСИМОВА

ПСИХОЛОГ

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 

СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 

ПРИПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КОНКУРС

Ежегодно число девушек, желающих по-
ступить к нам на учебу, превышает коли-
чество юношей. Они часто проявляют се-
бя лучше в таких дисциплинах, как 
стрельба, строевая подготовка и даже 
в рукопашном бою. Иногда мне задают 
вопрос: «Почему нормативы для всех 
одинаковые?» И я отвечаю: «Когда она 
побежит за преступником, то не будет 
кричать: «Бегите помедленнее, я — жен-
щина!» Так что силовые профессии дев-
чонкам очень нравятся. Общество воспи-
тывает их так, что понятие «защищать» 
выходит на первое место. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

СЕРГЕЙ 
МИХАЙЛОВ
ДИРЕКТОР 

ГБОУ ГОРОДА 
МОСКВЫ 

КОЛЛЕДЖ 
ПОЛИЦИИ

ВИД ДЕВУШКИ 
В ФОРМЕ 
ЗАСТАВЛЯЕТ 
ЛЮБОГО 

ЧЕЛОВЕКА БЫТЬ 
ОТВЕТСТВЕННЕЕ, 
ВЕСТИ СЕБЯ БОЛЕЕ 
КОРРЕКТНО
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Списывать 
станет гораздо 
сложнее
Московская электронная шко-
ла пополнила свою библиоте-
ку интерактивными тетрадями 
для виртуальных лаборатор-
ных работ по физике и химии. 
По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасии Ра-
ковой, все задания в этих 
учебных пособиях привязаны 
к определенным темам 
школьной программы и со-
держат краткую теоретиче-
скую информацию. 
— Для школьников 7–9-х 
классов мы запустили интер-
активные тетради в простран-
стве виртуальных лаборато-
рий, — сказала Анастасия 
Ракова. — Провести опыты 
по физике и химии можно те-
перь онлайн. Развивать и про-
верять свои навыки и знания 
станет проще, а вот списы-
вать — сложнее.
СЕРГЕЙ НЕСМЕЛОВ
edit@edupressa.ru 

Новые школы 
и детсады
53 новых образовательных 
объекта появятся в столице 
до конца 2024 года. В это чис-
ло входят 24 детских сада 
и 29 школьных зданий. 
Они рассчитаны более чем 
на 25 тысяч мест. Этот факт 
подтверждает те высокие 
темпы, которые Москва пока-
зывает в сфере жилищного 
строительства. И все они 
очень востребованы среди 
новоселов. Почти половина 
образовательных учрежде-
ний будут возведены инвесто-
рами в рамках своих проектов 
застройки. Такой шаг позво-
лит формировать максималь-
но комфортную для жителей 
мегаполиса среду, и при этом 
может повысить коммерче-
скую привлекательность объ-
ектов. Детские учреждения 
появляются как в новых квар-
талах Москвы, так и в уже 
сформированных городских 
районах. 
НАТАЛИЯ ТОМИЛИНА
edit@edupressa.ru

НОВОСТИ

Студенты МГИМО прохо-
дят учебную практику, 
не только совершен-
ствуя свои знания, но 

и получая новые. Будущие вы-
пускники делают ставку на 
уникальные технологии, за 
которыми будущее. 
Государственный научный 
центр Российской Федерации 
ФГБУ «Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр эндокринологии» Мин-
здрава России вот уже почти 
век помогает всем жителям 
нашей страны решить вопросы 
со здоровьем. Проверенные де-
сятилетиями методики идут 
рука об руку с передовыми тех-
нологиями и научными изы-
сканиями. Продвигать дости-
жения российских медиков, 
делать их доступнее — задача 
других специалистов, тех, кто 
изучал PR и систему выстраи-

вания связей с общественно-
стью. В НМИЦ успешно рабо-
тает пресс-центр, который воз-
главляет доцент МГИМО МИД 
России кандидат социологиче-
ских наук Александр Ужанов. 
На практику он отобрал одних 
из лучших старшекурсников 
вуза — Анну Кошурникову 
и Александра Свиридочкина. 
Ребятам в течение месяца 
предстояло не только изучить 
устройство исследовательско-
го центра, но и предложить 
свои идеи, ответить на вопро-
сы, может ли современное 
здравоохранение быть макси-
мально клиентоориентиро-
ванным, гостеприимным и со-
ответствовать лучшим миро-
вым практикам приема паци-
ентов как желанных гостей. 
— Мы решили сравнить три 
сферы: медицину, энергетику 
и туризм, посмотрев на каж-
дую из них под углом госте-
приимства и клиентоориен-
тированности, — рассказыва-
ет Анна Кошурникова. — Ка-
залось бы, первые две отрасли 
никак не связаны с радушной 
встречей и теплым приемом 

людей. Однако на практике 
я убедилась, что даже в стенах 
лечебного учреждения есть 
место лучшим сервисам, срав-
нимым с мировыми отелями.
Из наблюдений четверокурс-
ницы: гостеприимство скла-
дывается из мелочей. Отсут-
ствие привычных больнич-
ных запахов, приятная обста-
новка, цветные стены вместо 
однотонных, привлекатель-
ная униформа для медперсо-
нала, приветливость и эмпа-
тичность врачей — из таких 
деталей складывается тот са-
мый пазл гостеприимства, 
о котором принято говорить 
в последние годы, применяя 
это понятие ко всем отраслям. 
— Говоря о клиентоориенти-
рованности, мы в первую оче-
редь подразумеваем хорошее 
отношение врачей к пациен-
там, — объяснят студентка. 

В свою очередь 
Александр Свири-
дочкин решил на 
практике изучить 
«паблицитный ка-
питал». Ведь репу-
тация, имидж для 

любого предприятия, компа-
нии, учреждения — это нема-
териальный актив, который 
не менее ценен, чем матери-
альный. 
— В медицине репутация осо-
бенно важна, ведь пациент, 
приходя к врачу, буквально 

вверяет ему свои здоровье 
и жизнь, — считает студент. 
Сосредоточился он на изуче-
нии функционала отделения 
радионуклидной терапии. 
— Здесь проходят лечение па-
циенты с раком щитовидной 
железы. Подход к каждому че-
ловеку индивидуальный, не 
допускающий ошибок и ма-
лейших просчетов. На этом 
и строится репутация цен-
тра, — отмечает он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Студентов волнует имидж 
медицинских учреждений

22 февраля. Анна Кошурникова и Александр Свиридочкин с научным 
руководителем Александром Ужановым. Фото: Василиса Чернявская

2 января 1921 года. Альберт Эйнштейн со своей женой Эльзой 
на борту парохода «Роттердам», прибывающего в Нью-Йорк

Формула гения

В этом выпуске мы вы-
несли на обложку слова 
Альберта Эйнштейна. 
14 марта исполняется 

145 лет со дня его рождения. 
Социологи любят проводить 
опросы из серии «с кем из ве-
ликих людей вы хотели бы по-
говорить». Огромное количе-
ство народу желало бы пооб-
щаться с Эйнштей-
ном. Выбор тем 
более удивитель-
ный, что непонят-
но, о чем бы шел 
разговор с вели-
ким физиком. Его 
работы, выполненные сто лет 
назад, до сих пор превосходят 
интеллектуальные способно-
сти абсолютного большин-
ства граждан, даже обреме-
ненных учеными степенями. 
Он и Нобелевскую премию 
получил не за теорию относи-
тельности, а за изучение фо-
тоэффекта. Нобелевский ко-
митет, видно, тоже не дорос... 
Как созданная Ньютоном 
классическая физика ниспро-
вергла физику Пто-
лемея, владевшую 
умами 1500 лет, так 
и эйнштейновы те-
ория относительно-
сти и теория гра-
витации заменили 
ньютонову физику. 
Но этого мало, Эйн-
штейн заложил основы кван-
товой теории, на которой 
базируются все суперком-
пьютеры.
И атомная бомба была невоз-
можна без его работ. Но имен-
но Эйнштейн первым осознал 

ее опасность и положил нема-
ло сил на борьбу с ядерным 
оружием. Гуманистическая 
позиция Эйнштейна привела 
к тому, что в эпоху охоты на 
ведьм его даже подозревали 
в шпионаже в пользу СССР. 
Биография Эйнштейна — сви-
детельство неразгаданной 
природы гения. В юности он 

не блистал, часто проваливал 
экзамены. Физик вспоминал, 
как третировала его профес-
сура, закрывая путь в науку. 
Эйнштейн буквально голодал 
и подрабатывал частными 
уроками. Его диссертацию от-
вергли, а первым местом ра-
боты стало бюро патентов. 
Скучная канцелярская жизнь, 
но уже через два года мир был 
ошарашен каскадом теорети-
ческих работ, которые приве-

ли к научной рево-
люции.
По поводу соб-
ственного феноме-
на Эйнштейн шу-
тил: «Я развивался 
интеллектуально 
так медленно, что 
проникнуть в во-

просы пространства и време-
ни смог глубже, чем ребенок 
с нормальными способностя-
ми». Еще одна неразгаданная 
формула.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@edupressa.ru

Братство стали. Люди, 
выбравшие металлургию 

Сегодня стать металлур-
гом можно, окончив Мо-
сковский индустриаль-
ный колледж по специ-

альности «Литейное произ-
водство черных и цветных 
металлов». Преподаватель 
учебного заведения Денис Ку-
зин уверен: литейное дело бы-
ло и остается одной из основ 
любой из отраслей машино-
строения.
— Без таких технологий нель-
зя изготовить целый ряд дета-
лей, будь то коленчатые валы, 
корпуса деталей двигателей, 
турбин, станины металлоо-
брабатывающих станков, — 
рассказывает Кузин. — Спе-
циальность пока новая для 
Москвы и реализуется коллед-
жем первый год совместно 
с госкорпорацией «Ростех» по 
программе целевого обуче-
ния. Практику ребята прохо-
дят там же. При этом у студен-
тов есть ряд учебных дисци-
плин, где они могут получить 
дополнительную профессию. 
Эти дисциплины начинают 
преподаваться уже с первого 
курса. Мы даем знания широ-
кого профиля по специально-
стям дефектоскопист, литей-
щик металлов и сплавов, тер-
мист, гальваник для нанесе-
ния защитных покрытий 
и контролер в литейном про-
изводстве. И это для того, что-
бы человек мог переквали-
фицироваться, перейти на 
другую должность. Наша за-
дача — обеспечить город ра-
бочими кадрами. 
Поступить в колледж можно 
по окончании девятого класса 
по конкурсу аттестатов без 
вступительных экзаменов. 
Как отмечает преподаватель, 
сегодня необходимость в ква-
лифицированных специали-
стах весьма велика. В девя-
ностые и нулевые рабочие 
и технические специальности 
много потеряли в глазах аби-
туриентов. И совершенно не-
заслуженно. Дениса Кузина 
такое положение дел расстра-
ивает, ведь сам он из династии 
металлургов, еще его дед, Вик-
тор Матвеевич Феоктистов, 
был начальником цеха на ли-
тейно-механическом произ-
водстве. Правда, теперь ситуа-
ция меняется к лучшему.
— Сегодня столичные власти 
и непосредственно Департа-
мент образования и науки Мо-
сквы стараются изменить сло-
жившееся положение, вернуть 
рабочим профессиям пре-
стиж, — отмечает мастер. 
Тем более что прогресс не сто-
ит на месте — появились адди-
тивные технологии, 3D-прин-
теры. А значит, и востребован-
ность в людях, умеющих с ни-
ми управляться, будет только 
расти. По словам Кузина, на 
текущий момент срок обуче-
ния по специальности состав-
ляет четыре года. Причем го-
родские власти полноценно 
оснащают и модернизируют 
учебные лаборатории кол-
леджа.
— Это целевая програм-
ма, — рассказывает 
он. — Так что оборудо-
вание, необходимое 
для проведения лабора-
торно-практических 
работ на качествен-
ном уровне, в на-
шем колледже при-
сутствует. 
Что важно: студенты 
старших курсов могут об-
учаться по индивидуальному 
учебному плану. 
— Наш преподавательский 
состав прошел полноценную 
переподготовку на целевых 
предприятиях — заказчиках 
наших студентов, — говорит 
Кузин. — Отрадно и то, что 
многие родители стали пони-
мать ценность рабочих про-
фессий и объясняют своим 
детям, что та или иная специ-
альность не только востребо-

ПРОФИ 160 лет 
назад, в 1864 году, 
Пьер Мартен соз-
дал первую печь 
для переработки 
чугуна и лома ме-
таллов в сталь. 
Сейчас Россия — 
один из мировых 
лидеров в метал-
лургии. И эта от-
расль имеет стра-
тегическое для 
страны значение.

Профессиональные металлурги сегодня очень востребованы во всех отраслях машиностроения

ИBАН ПЕТРОВ
ПРОФЕССОР ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА, ЧЛЕН 
АКАДЕМИИ ГОРНЫХ НАУК

Профессия металлурга 
связана с неким регио-
нальным оттенком. Есть 
предприятия, которые 
находятся не в Москве. 
Там, на местах, очень 
востребована эта про-
фессия. Там же и осу-
ществляется профессио-
нальная подготовка 
в профильных техниче-
ских университетах. Есть 
и корпоративные центры 
подготовки кадров. 
Но мы находимся в Мо-
скве. И тут самый боль-
шой дефицит кадров 
именно в этой профес-
сии. В столице находится 
очень много предприя-
тий, в том числе и малого 
бизнеса, связанных 
с ювелирной промыш-
ленностью, изготовле-
нием деталей высокого 
качества. И все они в той 
или иной степени связа-
ны с металлургией. Зача-
стую именно там требует-
ся выплавка соответ-
ствующих заготовок. 
И специалисты, выпуска-
емые учебными заведе-
ниями этой отрасли, 
очень востребованы. 
Многие очень хорошо 
устраиваются в различ-
ные лаборатории 
и на предприятия. И под-
готовка кадров в этой 
области у нас остается 
на высочайшем уровне.

КОММЕНТАРИЙ

Международный институт энер-
гетической политики и диплома-
тии (МИЭП) МГИМО МИД Рос-
сии — учебный центр, осущест-
вляющий подготовку уникаль-
ных востребованных 
специалистов в области энерге-
тической дипломатии и геополи-
тики, развития инновационной 
и цифровой экономики, между-
народного сотрудничества. 
В ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» 
Минздрава РФ 23 медицинских 
направления. Прием ведут более 
500 специалистов, среди них 
4 академика РАН, 4 члена-корре-
спондента РАН, 45 докторов 
и 165 кандидатов наук. Практику 
в стенах НМИЦ проходят студенты 
различных вузов со всей страны. 
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Графитовые электроды 
Их включение обеспечивает постоян-
ную электрическую дугу с помощью 
которой происходит тепловой эффект 
в печи. Данного тепла хватает для того, 
чтобы даже высоколегированные ме-
таллы плавились. Рабочая зона дуговой 
сталеплавильной печи может разогре-
ваться до температуры +1800 градусов

Газоотводная 
труба 
Предназначена 
для отвода газов, 
образующихся 
в процессе плав-
ки металла

Откидной 
свод печи 
После того как 
электроды под-
няты, плавка за-
кончена и металл 
разлит, свод 
печи поднимают, 
чтобы осмотреть 
и очистить, 
а при необходи-
мости провести 
профилактиче-
ские работы

Механизм наклона печи 
Когда сталь готова, с помощью этого 
механизма печь наклоняют и металл 
вытекает через желоб для выпуска 
стали

Рабочее окно 
Служит для управления 
ходом плавки. Контроль 
температуры плавления 
стали производится 
приборами бесконтакт-
ного оптического из-
мерения температуры 
(оптическими пироме-
трами)

Пол и стены 
Пол и стены внутри сталепла-
вильных цехов покрывают 
листовой сталью

Загрузочная шахта 
Через нее загружается шихта (исходный материал 
для выплавки стали). В течение плавления металла 
через шахту добавляются шлакообразующие при-
садки, которые выводят из металла фосфор и угле-
родосодержащие материалы, предназначенные 
для вспенивания шлака

Желоб 
для выпуска 
стали 
Когда сталь будет 
готова, ее нужно 
будет выпустить 
через специаль-
ное отверстие 
и желоб. Рабочее 
пространство 
печи, в котором 
находится сталь, 
наклоняется, 
чтобы сталь 
могла вытечь 
в стальковш

Корпус печи 
Корпус печи изнутри выложен огнеупорным 
(клинкерным) кирпичом, способным выдержи-
вать высокие температуры. Кирпичная кладка 
покрыта защитным кожухом из металла, который 
формирует рабочую ванну, и происходит плавка 
металла. Существуют различные модели дуговых 
печей, производительность которых начинается 
от 100 килограммов до 400 тонн металла. Но все 
они сделаны по одному принципу

Контроль качества 
Производится в конце плавки на выпуске металла. 
Контроль химического состава сплава осуществляется 
методами химического или спектрального анализа 
по специально отбираемым пробам. Забранная проба 
отправляется в металловедческую лабораторию. Такие 
лаборатории существуют при каждом металлургиче-
ском производстве

Электродуговая печь
При выплавке стали в промышленных 
масштабах используются дуговые печи. 
В них возможна качественная плавка, 
которая бывает затруднительна в других 
печах, в том числе и мартеновских.

вана и хорошо оплачивается, 
но и полезна для государства.
В этом мог убедиться студент 
первого курса Никита Волков. 
По словам юноши, учиться 
ему интересно.
— Работа с металлом меня ин-
тересует еще со школы, — го-
ворит Никита. — И обработка, 
и изделия из него. В прошлом 
декабре у нас уже началась 
практика. Нам объясняли пре-

мудрости профессии. Особен-
но останавливались на дефек-
тоскопии. А еще мы ходили на 
экскурсию на завод. На меня 
очень большое впечатление 
произвел литейный цех. 
Как отмечает студент, среди 
своих друзей он единствен-
ный, кто решил освоить рабо-
чую специальность. 
— Я всегда рассказываю дру-
зьям-гуманитариям, насколь-

ко это интересно, — улыбает-
ся студент. — В будущем пла-
нирую заниматься литьем 
и обработкой металла. 
Начальный заработок литей-
щика, только-только окон-
чившего учебу, начинается от 
50–80 тысяч рублей в месяц. 
Опытные спецы зарабатыва-
ют до 200 тысяч. 
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

ПРОДВИЖЕНИЕ

ЦИТАТА НОМЕРА
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ЛИШЬ ТОГДА, 
КОГДА ЕМУ 
УДАЕТСЯ 
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САМОГО СЕБЯ
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Отправной точкой своего 
маршрута путешествен-
ник выбрал поселок 
Вайда-Губа (Мурман-

ская область) на берегу Ба-
ренцева моря, финальной — 
иранский порт Бендер-Аббас 
на побережье Персидского 
залива. 
Михаил, как ведут себя жители 
Ирана по отношению к ино-
странцам? 
Иранцы абсолютно не агрес-
сивны и максимально привет-
ливы. Причем это касается 
и жителей маленьких дереву-
шек, и крупных городов. 
У персов вообще, на мой 
взгляд, какое-то особое отно-
шение к иностранцам: они 
тебе всегда пытаются чем-то 
помочь, пусть по мелочи. 
И попутно подробно расспро-
сить тебя: откуда ты, где уже 
побывал, стараются узнать 
твое мнение о других странах, 
но в первую очередь о своей. 
Что насчет языкового барьера? 
Как удавалось его преодолеть?
Если в соседнем Азербайджа-
не процентов тридцать насе-
ления еще как-то по старой 
памяти владеет русским, то 
в Иране — это исключение. 
Чаще всего находится кто-то, 
кто знает английский, сильно 
реже — немецкий. В большом 
ходу турецкий, урду и араб-
ский. Начинать же общение 
с иранцами лучше всего на их 
языке. Даже если ты знаешь 
всего пару-тройку слов на 
фарси. Местные жители очень 
ценят, когда пришлый стара-
ется применять на практике 
свои пусть скудные, но зна-
ния. Они воспринимают это 
как знак уважения к своей 
культуре и, в свою очередь, от-
носятся к тебе с большим ува-
жением и искренне стараются 
помочь, как в дальнейшем из-
учении одного из древнейших 
языков человеческой цивили-
зации, так и во всех бытовых 
вопросах. Иранцы — привет-
ливый и заботливый народ: 
встретив меня на трассе, оста-
навливались, интересова-
лись, кто я и откуда, уточняли, 
есть у меня где переночевать. 
Узнав, что у меня есть палат-
ка, многие предлагали мне 
кров или хотя бы указывали 
безопасное место для ночев-
ки. И всегда спрашивали, есть 
у меня вода, еда, всегда стара-
лись чем-то угостить, выдать 
какие-то фрукты или местные 
сладости.
Вы прошли пешком через Чеч-
ню, Дагестан, Азербайджан — 
территории, где преобладает 

ислам. Бросилось ли в глаза 
какое-то сходство между Ира-
ном и другими мусульмански-
ми регионами?
Иранцы по религиозному ве-
роисповеданию в большин-
стве своем шииты. Но это, по 
свидетельству местных жите-
лей, лишь только треть насе-
ления. Иран абсолютно либе-
ральная страна с точки зрения 
отношения к другим религи-
ям. Здесь присутствует нема-
лое количество других кон-
фессий: огнепоклонники, 
баптисты, православные, гри-
гориане, лютеране, будди-
сты — и это не весь список. 
Кроме того, в Иране, что обу-
словлено его огромной терри-
торией, очень много различ-
ных национальностей и тра-
диционных укладов и куль-
тур, где только основных 
литерных насчитывается во-
семь видов, что в свою оче-
редь не является платформой 
для конфликтов или ущемле-
ния кого-либо в правах по ре-
лигиозному или националь-
ному признаку. 
Женщины и их никабы, хид-
жабы, косынки и платки — 
это достаточно свободно и за-
висит в большинстве случаев 
от желания носительницы 
и «глубины залегания» их се-
ления на территории страны. 
Удивило только метро — там 
в любом поезде есть вагоны 
только для женщин, куда не 
допускаются мужчины. При 
этом в вагонах общего пользо-
вания слабый пол очень ак-
тивно присутствует наряду 
с сильным.
Иран считается бедной стра-
ной. Что можете сказать 
об уровне жизни и ценах?
Страну нельзя назвать бед-
ной. Транспорт, например, 
развит прекрасно: даже в не 
очень больших городах дей-
ствует метро — чистое, краси-
вое, с прекрасным подвиж-
ным составом и даже менее 
шумное, чем у нас в Москве 
или Питере. Вся страна от ма-
ла до велика моторизована. 
Дети уже лет с 8–9 носятся на 
мопедах. В Иране даже пере-
ходы через федеральные трас-
сы в большинстве случаев сде-
ланы с пандусами, чтобы мож-
но было перейти, то есть пере-
ехать на другую сторону даже 

на тяжелом мотоцикле! Доро-
ги, к слову, превосходные. 
Прекрасные развязки. В Теге-
ране видел пятиэтажную раз-
вязку при десятиполосном 
движении автомобилей. Вся 
дорожная инфраструктура до-
статочно хорошо освещена на 
развязках и перевалах. Феде-
ральные трассы имеют, как 
правило, две или три полосы 
движения в одну сторону. Моя 
личная оценка: четыре с плю-
сом по пятибалльной шкале.
Голодающих или 
нищих не видел. 
В стране наряду 
с платной медици-
ной существует бес-
платная, причем 
настолько разви-
тая, что жители со-
седнего, отнюдь не 
бедного Азербайд-
жана едут в Иран поправить 
здоровье. Есть проблемы 
у приезжих из Афганистана 
и Пакистана. Их много, и они, 
понятно, приехали не по зову 
сердца, а потому, что в их 
странах нет таких возможно-
стей, какие имеются в Иране. 

На трассе я достаточно встре-
чал загорелых «путников», ко-
торые промышляли чем-либо 
у дороги. Не всегда это было 
что-то законное, но это всегда 
были исключительно выход-
цы из Пакистана и Афганиста-
на. Но, повторюсь, никто 
в Иране не даст тебе умереть 
от голода. Иранцы не только 
дружелюбны, но и всегда про-
являют заботу о тех, кто по 
той или иной причине оказал-
ся в трудной ситуации.

Местная продукция 
стоит не так уж и до-
рого в сравнении 
с импортными то-
варами, которые 
каким-то образом 
попадают в страну, 
и по качеству ни-
чуть не уступает 
продукции так на-

зываемых развитых стран. 
А есть и группа сугубо мест-
ных товаров, которые уни-
кальны по своему качеству: 
ковры, сельскохозяйственная 
продукция, кожа и изделия из 
нее, обувь, ткани, современ-
ная одежда. Я в одном из горо-

дов встретил пожилого жите-
ля России. Он признался, что 
приехал с сыном из Петер-
бурга на шопинг закупиться 
шмотьем.
А что насчет технического про-
гресса?
Иран — индустриальная стра-
на. Что любопытно: они ста-
раются всеми способами раз-
вивать собственное производ-
ство, но при этом крайне бе-
режно сохраняют устаревшую 
технику. Возле крупных горо-
дов встречаются многокило-
метровые промзоны, где в не-
больших цехах и мастерских 
тебе могут восстановить поч-
ти любой агрегат. По квали-
фитету работников и сложно-
сти операций, которые они 
осуществляют, видно, что 
Иран может производить да-
же межпланетные корабли 
ручной сборки. День и ночь по 
трассам тягачи-тяжеловесы 
таскают различные грузы. 
Иной раз они настолько боль-
шие, что машины сопрово-
ждения с флажками следуют 
за таким негабаритным гру-
зом в два ряда. Мне, прекрас-
но помнящему СССР, случа-
лось едва ли не помолодеть 
лет на 40–50, наблюдая авто-
мобили, как бы заморожен-
ные во времени, но прекрас-
но работающие на благо 
своей страны. Тут и «МАНы», 
и «Вольво», похожие на наши 
ЗИСы, и «ДАФы» еще с прямы-
ми стеклами, и «Мерседесы» 
с маленькой обтекаемой ка-
бинкой и раскосыми фарами. 
Все это едет, шумит, дымит, 
так как почти что все эти ав-
то — с дизельными двигателя-
ми. Самые массовые легко-
вушки — 405-й и 205-й «Пе-
жо», тоже из 70-х годов, адап-
тированные для местного 
рынка. Бензин и вообще то-
пливо здесь дешевые, и для 
местных не имеет значения, 
сколько «кушают» мастодон-
ты из 1960–1970-х. Но и совре-
менные иранские автомо-
бильные марки обладают все-
ми доступными функциями 
и сервисами, не уступая почти 
западным брендам.
Почти полвека страна живет 
под санкциями. Каков эмоцио-
нальный фон? Какие настрое-
ния у людей?
Прекрасный показатель — 
маленькие дети. Удивитель-
но, но они совершенно не бо-
ятся незнакомых взрослых. 
Они рассматривают тебя 
с огромным интересом свои-
ми огромными глазами, не 
прячутся, не убегают, порой 
пытаются войти в контакт. 
Местные школы — это такие 
центры энергии: дети, в один 
момент выплескиваясь нару-
жу после уроков, на несколько 
минут превращают улицы 
в средоточие веселого шума 

и смеха. К слову, показатель-
ный момент, особенно замет-
ный в селах, которые располо-
жены вдоль дорог: дети мест-
ных хозяев маленьких кафе 
и магазинчиков учатся в шко-
ле, получают образование, 
а их сверстники в заведениях, 
принадлежащих приезжим из 
Афганистана и Пакистана, ра-
ботают, помогая взрослым 
при обслуживании клиентов, 
и занимаются другим макси-
мально неквалифицирован-
ным трудом. Еще заметил, что 
люди, родившиеся и вырос-
шие в Иране, очень идеализи-
руют и романтизируют «за-
границу»: им кажется, будто, 
к примеру, та же Канада — 
своего рода земля обетован-
ная: стоит туда попасть, и уже 
не нужно будет ни работать, 
ни вообще о чем-либо забо-
титься.
Какие впечатления от природы 
и климата?
Горная страна, где мертвая 
красота высоких и практиче-
ски лишенных растительно-
сти поверхностей поспорит 
с Марсом. У меня все время 
было такое ощущение, что, 
сойди я с основного пути 
и сверни в горы, обязательно 
наткнусь там на американ-
ский марсоход «Кьюриоси-
ти». Здесь очень мало земли, 
пригодной для жизни челове-
ка: горы непролазные, а гор-
ные плато и равнины абсо-
лютно безжизненны. Но люди 
веками умудряются жить 
в пустынях и полупустынях, 
где днем жара под сорок, а но-
чью — 10-градусный мороз. 
Вообще из восемнадцати 
климати ческих зон в Иране 
существует семнадцать. Но 
мощные и влажные леса я ви-
дел только на севере страны. 
Фауна богата — наши дрозды, 
сороки, утки, цапли, журавли, 
трясогузки, воробьи и воро-
ны — из птиц, да не наши — 
фламинго и попугаи; дикие 
собаки, шакалы, волки, коз-
лы, бараны, верблюды — из 
наблюдаемых мною млекопи-
тающих; ящерицы и змеи — 
из ползучих гадов. Кстати, 
я помню из детства страш-
ный фильм «Мазандаранский 
тигр», но вот тигров и слонов 
не встречал. Хотя в Ширазе 
в огромном древнем караван-
сарае всe никак не мог налю-
боваться стойлами для сло-
нов и верблюдов. 
Чем питались в дороге?
Иранская кухня прекрасна. 
Сабзи — похлебка из зеленых 
бобов, многообразие кебабов 
и шашлыков вводит в гастро-
номический восторг. Вкус-
нейший местный хлеб — это 
и лепешки, лаваш и так назы-
ваемые барбери, приготов-
ленные в тандыре или печке. 
Вечером и утром можно ви-
деть людей, которые ожидают 
свежего и горячего хлеба не-
посредственно у лавок, где его 
выпекают. Фантастически 
вкусный рис — свой, а не вьет-
намский, индийский или па-
кистанский. Список огромен, 
но многие местные почему-то 
сейчас отдают предпочтение 
пережаренной сосиске в то-
матном соусе, которая засуну-
та булку, бог весть как приго-
товленной машинным спосо-
бом пицце и бургерам. 
Подготовил АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru
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Сотрудничество с Ираном становится одним из главных трендов и российской, и международной политики. Страна, что уже 43 года живет под гнетом западных санкций, 
показывает миру пример стойкости и способности к развитию. Мы попросили политолога Андрея Кошкина высказать свою оценку геополитической ситуации и расспросили 
недавно вернувшегося в Москву режиссера-документалиста Михаила Маржукова про впечатления от его пешего 2000-километрового перехода через территорию Ирана.

Иран долгое время зани-
мал одно из первых 
мест в рейтинге стран, 
находящихся под санк-

циями. Он готов на любое вза-
имодействие, которое прине-
сет возможность приоткрыть 
форточку во внешний мир. За 
этим последуют выгода, об-
новление взаимоотношений 
и торговых путей. Находясь 
с Россией в одной лодке, он 
должен тянуться к нам, что он 
и делает. Например, при на-
шем участии идет строитель-
ство железной дороги. Только 
вот колея — европейская, уз-
кая. Если Саудовская Аравия 
и ОАЭ проспонси-
руют оптимиза-
цию для нашего 
формата, они толь-
ко выиграют. Если 
получится, это бу-
дет прекрасный 
международный 
транспортный ко-
ридор. 
К сожалению, с вы-
ходом инфраструк-
туры наших маршрутов 
в Иран возникают определен-
ные сложности: для полно-
ценной работы надо подгото-
вить порты и магистрали. 
В достаточном объеме нужны 
ресурсы, в том числе финансо-
вые, и здесь хорошо бы задей-
ствовать потенциал Китая. Но 
он подключится, конечно, ес-
ли будет заинтересован. И ги-
потетически сделает его вет-
вью своего проекта «Один по-
яс и один путь». Но участвуя 
в этих инициативах Китая, мы 
не должны замыкаться. На это 
обратил внимание президент 
Владимир Путин. Россия в це-
лом как держава должна под-
ниматься самостоятельно. 
Мы — северная страна Евра-
зии, рынок под нами — пять 
миллиардов человек. Наша 
перспектива — коридор «Се-
вер — Юг». В первую очередь 
работа этого маршрута долж-
на быть выгодна нам самим. 
За этим последует развитие 
стран ШОС и БРИКС. 

Особое место в планирова-
нии занимает политическая 
нестабильность некоторых 
южноазиатских государств. 
События в Персидском зали-
ве накладывают риски на 
функционирование коридо-
ра, но в современном мире 
нужно уметь работать в та-
ких условиях. Другой важный 
вопрос — финансирование. 
Банк БРИКС — это мечта мно-
гих стран-участниц. Они с не-
терпением ждут ее воплоще-
ния в жизнь. Только вот кто 
будет вкладываться в эту 
структуру? Государства наде-
ются, что его создание про-

спонсируют Китай и Россия, 
а они сразу возьмут деньги. 
Поэтому нам в рамках реали-
зации проектов трансъевро-
пейских магистралей не стоит 
рассчитывать на финансовые 
инструменты международ-
ных организаций. Самый на-
дежный способ — двусторон-
ние расчеты в национальных 
валютах. С Индией — рубли-
рупии. То же самое должно 
быть с Ираном: тянуть пустой 
мешок — банк БРИКС — 
в одиночку не получится. Важ-
но помнить, что теперь мы 
работаем не только на Запад, 
но на мировое большинство. 
Возможностей станет больше. 
Однако и нам самим для этого 
нужно вести себя деловитее 
на рынке. Реализация новых 
проектов этому поспособству-
ет. Такая держава, как Россия, 
должна диктовать условия 
и правила игры в ходе вопло-
щения в жизнь таких идей. 
Нужно резко вырваться впе-
ред, и для этого у нас все есть.

Работа на мировое 
большинство 

ГЕОПОЛИТИКА

АНДРЕЙ КОШКИН
ДОКТОР 
ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ 
КАФЕДРОЙ ПОЛИТОЛО
ГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ 
Г. В. ПЛЕХАНОВА

Принцип Персии: санкции 
не могут помешать развитию

Вид на столицу Ирана — Тегеран на фоне панорамы заснеженных гор Альборз. Фото сделано в январе 2020 года

ГЕОГРАФИЯ
В конце февраля 
московский ре-
жиссер Михаил 
Маржуков завер-
шил свой пеший 
переход от Север-
ного Ледовитого 
до Индийского 
океана. Почти 
2000 километров 
он прошагал 
по территории 
Ирана. 

ИСЛАМСКИЙ 
ИРАН АБСОЛЮТНО 
ЛИБЕРАЛЕН 
ПО ОТНОШЕНИЮ 
К ДРУГИМ 
КОНФЕССИЯМ 

И НАЦИОНАЛЬНЫМ 
КУЛЬТУРАМ

Михаил Маржуков родился в 1959 году в Алма-Ате. После 
школы поступил на экономический факультет Ленинград-
ского государственного университета, но на четвертом 
курсе передумал учиться на экономиста и переехал в Мо-
скву, где окончил Щукинское театральное училище 
по специальности «режиссура театра», а потом и Высшие 
курсы сценаристов и режиссеров (мастерская неигрового 
кино А. Герасимова и Г. Рошаля). Как документалист рабо-
тал по заказам крупных частных и государственных ком-
паний. Член Русского географического общества.

ДОСЬЕ

КИНО, КОТОРОГО МЫ ТОЛКОМ НЕ ЗНАЕМ

Аббас Киаростами, Мохсен Махмальбаф, Бахрам Бей-
заи, Джафар Панахи, Маджид Маджиди, Асгар Фарха-
ди... Это далеко не весь список иранских режиссеров, 
которые оказали влияние на мировое кино, но почти не-
известны в России. Рекомендуем три картины, позволя-
ющие с разных ракурсов взглянуть на Иран.

Мухаммад: Посланник Бога (2015)
Эпическая историческая драма, действие которой разво-
рачивается в VI веке. Самый на сегодня высокобюджетный 
фильм Маджида Маджиди и всего иранского кинемато-
графа в целом.

Развод Надера и Симин (2011)
Драма Асгара Фархади — одного из самых ярких и самых 
обласканных западной критикой режиссеров современ-
ного иранского кинематографа. Картина получила 
«Оскар» и высшие призы Берлинского кинофестиваля.

Нас унесет ветер (1999)
Драма Аббаса Киаростами, которого одни называют 
«иранским Тарковским», другие «иранским Бергманом». 
Два часа экранного времени, после которых у зрителя 
остается куда больше вопросов, нежели ответов.

14 апреля 2019 года. Вид на площадь Накшеджахан в Исфахане

31 января. Михаил Маржуков на горном плато в районе Сурмага

Михаил Маржуков стартовал 
14 октября 2022 года. Он про-
был в дороге 16 месяцев, пе-
ресек территории трех стран, 
прошагал за это время около 
10 000 километров. В пути 
похудел на 30 килограммов: 
со 110 до 80.
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башмаки, разноцветная одеж-
да... Это — самое легкое, что 
можно придумать. Но клоун-
ская работа — это не про крив-
лянье. Все гораздо сложнее. 
И ребята с блеском продемон-
стрировали, что для того, что-
бы стать достойным артистом, 
нужно уметь буквально все, 
начиная от перевоплощения, 
скажем, в немного нелепого 
моряка, до соблазнения не 
слишком обаятельного пиджа-
ка, висящего на крючке. И это 
все происходило на фоне раз-
личных декораций. Напри-
мер, в американском кабачке, 
времен Чарли Чаплина. Или — 
в набитом городском автобусе. 
Конечно, не обошлось и без 

всеми любимых пинков по 
мягкому месту. Но глав-
ное, студенты прекрасно 
понимают то, что глав-
ное — не дать позво-
лить своему образу до-
минировать над лич-
ностью. 
Во время зачета ма-
лаховцы показали 

зрителям два вида 
клоунады: рыжую и бе-

лую. Их отличия попыталась 
объяснить студентка второго 

курса МГПУ Анна Бе-
ляева, сыгравшая 

роль белого клоу-
на. По ее мне-
нию, рыжий — 
это такой пло-
ский, простой, 
глупый. 
— Белый — это 
больше фило-
соф, — замечает де-
вушка. —Ярче все-
го эти характеры 
выражают Арлеки-
но и Пьеро. Один ве-

селый, заносчивый, 
язвительный, который мо-
жет заставить весь зал 
взорваться от смеха, а Пье-
ро заставляет задуматься 
о серьезных вещах. Но при 
этом границы образа и лич-

ности актера не должны 
смешиваться.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru
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Эксперименты с цветом 
Ольги Розановой

В качестве названия орга-
низаторы выбрали фра-
зу из стихотворения ху-
дожницы. Всего тут 

представлено 70 работ как са-
мой Розановой, так и худож-
ниц, на которых оказало влия-
ние ее искусство. 
Ольга Розанова получила из-
вестность благодаря созда-
нию нового направления — 
цветописи. Ее работами вос-
хищались Казимир Малевич, 
Давид Бурлюк, Филиппо Ма-
ринетти. Алексей Крученых 
и Владимир Маяковский по-
свящали ей стихи. А Алек-
сандр Родченко называл ее 
«революционером искус-
ства». Творческий путь Ольги 
Розановой получился ярким, 
но недолгим. Она родилась 
в 1886 году в городе Меленки. 
Ольга была младшим ребен-
ком в семье. Вопреки же-
ланию родителей она посту-
пила в частную художест-
венную школу Большакова, 
а потом перешла в мастер-
скую Константина Юона. 
Позже Ольга Владимировна 
переезжает в Петроград, где 
вступает в обще-
ство художников 
«Союз молодежи». 
Розанова разделяла 
взгляды модерни-
стов. Ее девизом 
стала фраза: «Толь-
ко мы — лицо на-
шего времени». По 
словам организа-
торов выставки, Розанову не-
возможно свести ни к одному 
из направлений искусства. 
Она была увлечена поиска-
ми в области колористики, 

ритма, жаждой обновления. 
Успех пришел к художнице 
в 1912 году с написанием ра-
боты «Портрет сестры», кото-

рую публика вос-
приняла с востор-
гом. А вот непро-
стая личная жизнь 
Ольги Розановой 
долгое время оста-
валась скрытой от 
посторонних глаз. 
Ее любовная исто-
рия с Алексеем Кру-

ченых затянулась на долгие 
годы, но пара не афиширова-
ла отношения. При этом Оль-
га работала иллюстратором 
книг Алексея. А он лишь 

однажды посвятил свое про-
изведение «Возропщем» — 
«Первой художнице Петро-
града О. Розановой». Дуэту 
удалось создать уникальный 
стиль русской футуристиче-
ской книги. А чуть позже Оль-
га Розанова пришла и к созда-
нию цветописи.
Художница Варвара Степано-
ва заметила, что при помощи 
красок Розанова открывает не 
только видимую, но и духов-
ную сторону жизни. Ольга Ро-
занова умерла от дифтерита 
во время Гражданской войны 
в возрасте всего 32 лет.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

ИСКУССТВО 
В Доме культуры 
«ГЭС-2» проходит 
выставка «Кубок 
созвучий. По на-
правлению к Ро-
зановой», посвя-
щенная творче-
ству русской 
художницы Сере-
бряного века.

29 февраля. Посетители выставки «Кубок созвучий. По направлению к Розановой» в Доме культуры «ГЭС-2» знакомятся с работами 
художницы-новатора Ольги Розановой. Фото: Александра Кравченко

Есть контакт! А вы верите, что 
мы не одиноки во Вселенной?

ПОЛИНА
СИРОТЕНКО
ШКОЛА № 950

Конечно, я верю, что мы не од-
ни во Вселенной. Вселенная 
настолько огромна, что я не 
могу представить, что вся 
жизнь сосредоточена только 
на нашей маленькой планете. 
К тому же астрономы посто-
янно открывают новые плане-
ты и галактики, которые мо-
гут иметь потенциал для воз-
никновения жизни. Возмож-
но, у нас еще нет прямых 
доказательств существования 
других цивилизаций, но с уче-
том огромного количества 
звезд и планет во Вселенной 
крайне маловероятно, что мы 
единственные разумные су-
щества. Было бы увлекатель-
но узнать, что мы не одиноки 
и наша цивилизация имеет 
возможность взаимодейство-
вать с другими формами жиз-
ни в будущем.

АНДРЕЙ
ТОМАШЕВСКИЙ
ШКОЛА № 950

Мне кажется, эгоцентрично 
и ограниченно думать, что 
только наша планета облада-
ет жизнью. Вселенная на-
столько необъятна и разноо-
бразна, что вероятность су-
ществования других цивили-
заций кажется мне очень 
высокой. Мы уже обнаружи-
ли тысячи экзопланет, неко-
торые из которых находятся 
в зоне обитаемости. Множе-
ство галактик и звездных си-
стем создают очень благо-
приятные условия для воз-
никновения жизни. Конечно, 
пока они не обнаружены на-
ми прямым образом, но это 
не исключает их существова-
ние. Во Вселенной может 
быть множество других раз-
умных существ, и я надеюсь, 
что мы когда-нибудь сможем 
вступить с ними в контакт 
и расширить наше понима-
ние о жизни за пределами 
Земли.

ДИАНА
МОРЕВА
ШКОЛА № 950

Считаю, что вопрос о том, 
есть ли другие цивилизации 
во Вселенной, остается откры-
тым и является предметом на-
учных исследований. На осно-
ве текущих научных данных 
и статистических моделей 
можно предположить, что ве-
роятность существования 
других форм жизни в нашей 
галактике и за ее пределами 
достаточно высока. Однако 
пока у нас нет прямых доказа-
тельств или контакта с вне-
земными цивилизациями, 
остается много неизвестного. 
Я уважаю мнения и убежде-
ния других людей, и каждый 
имеет право на свою соб-
ственную точку зрения по это-
му вопросу.

СОФЬЯ
БРЮХАНЦЕВА
ШКОЛА № 950

Я лично верю, что мы не одни 
во Вселенной. На сегодняш-
нем уровне развития науки 
приходится мириться с тем, 
что может быть много неиз-
вестных нам миров, полных 
увлекательных открытий 
и интересных форм жизни, 
которые мы еще не обнаружи-
ли. Безусловно, это пока еще 
остается научной идеей, но 
рост межпланетных исследо-
ваний может внести больше 
ясности в эту тему. Не стоит 
забывать, что наша планета 
сама по себе является доказа-
тельством того, что в космосе 
могут происходить удиви-
тельные и уникальные вещи.

ДАРИНА
МАМЕКОВА
ШКОЛА № 15

Не сказала бы, что сильно ве-
рю в это, но думаю, что что-то 
такое существует. Учитывая 
то, что космос изучен всего на 
какие-то доли 1%, мы не мо-
жем утверждать точно, есть 
ли другие цивилизации или 
их нет. Я считаю, что пытаться 
контактировать с внеземны-

ми цивилизациями вовсе не 
глупость. Надо хотя бы попы-
таться, прежде чем утверж-
дать, что их не существует.

ЮЛИЯ
ЛАПШИНА
ШКОЛА № 15

С одной стороны, масштабы 
Вселенной и количество 
звездных систем говорят 
в пользу того, что жизнь долж-
на существовать и на других 
планетах. Тем более что в по-
следние десятилетия астроно-
мы нашли тысячи экзопла-
нет — планет вне Солнечной 
системы, некоторые из кото-
рых находятся в зоне обитае-
мости, где наличие воды 
и жизни не является невоз-
можным.
С другой стороны, пока что не 
обнаружено никаких надеж-
ных доказательств существо-
вания разумной внеземной 
цивилизации. Недавние науч-
ные исследования, такие как 
проект SETI (Поиск разумной 
жизни во Вселенной), пока не 
готовы. Но интерес к поиску 
внеземной жизни продолжает 
расти, и новые технологии 
и возможности обнаружения 
могут принести новые откры-
тия в этой области. Возможно, 
в будущем человечество обна-
ружит признаки жизни на 
других планетах или даже 
встретит разумные внезем-
ные цивилизации.

ВЛАДА
ЛАЗЕБНИК
ШКОЛА № 15

В существование иноплане-
тян я не верю, потому что про-
исшествия, предписываемые 
деяниям пришельцев, можно 
объяснить редки-
ми природными 
явлениями и фи-
зикой. Но допу-
скаю существова-
ние на иных пла-
нетах жизнь, на-
пример бактерии и другие 
микроорганизмы. Наша га-
лактика огромна, и человече-
ство не изведало даже крохот-
ной ее части, поэтому нельзя 
отрицать того, что людям 
предстоит совершить еще 
массу открытий. 

АЛЕКСЕЙ
КОТОВ
ШКОЛА № 1694

Самое интересное в нашем 
XXI веке открытие — это пла-
нетная система звезды 
TRAPPIST-1. Вокруг этой звез-
ды вращаются семь планет, 
похожих на Землю, и три из 
них могут быть пригодны для 
жизни. А это означает, что мы 
приближаемся к нахожде-
нию подходящих условий для 
жизни на других планетах. 
Конечно, у нас нет прямых 
доказательств разумной жиз-
ни в космосе, но все эти от-
крытия дают нам основания 
верить, что мы не одни. Это 
важно не только с научной 
точки зрения, но и философ-
ски, так как затрагивает 
смысл нашего существова-
ния. Поэтому мы продолжаем 
исследовать космос, и кто 
знает, может быть, однажды 
мы найдем сообщение от дру-
гой цивилизации или даже 
увидим представителей дру-
гой культуры.

СОФИЯ
ПЕТРОВА
ШКОЛА № 15

Каждому человеку свойствен-
на вера в сверхъестественное. 
Так повелось издавна, и по сей 
день многие люди хотят ве-
рить в существование внезем-
ных цивилизаций. Где-то 
в глубине души в это хотелось 
бы верить и мне. Хотя лично 
для меня не ясно, что лучше: 
быть одинокими во Вселен-
ной или же быть далеко не 
единственными ее обитателя-
ми. Ученые до сих пор пыта-
ются найти признаки жизни 
на других планетах, исследу-
ют далекие галактики по мере 
наших скромных возможно-
стей, ловят какие-то сигналы 
и послания из глубин космоса 
(даже если это просто глюки 
аппаратуры), собирают раке-
ты для полета к другим пла-
нетам... Однако никаких по-

настоящему точных доказа-
тельств существования иных 
форм жизни пока не найдено. 
Быть может, спустя много со-
тен лет нам удастся выйти на 
контакт с внеземными циви-
лизациями. Очень надеемся, 
что данный контакт закон-
чится исключительно на по-
ложительный ноте.

АНАСТАСИЯ 
ГОРБУНОВА
ШКОЛА № 15

Я лично склоняюсь к тому, что 
в нашей жизни возможно все. 
Некоторые явления можно 
объяснить вполне простыми 
вещами, однако нельзя ис-
ключать факт о том, что мы 
одни во Вселенной. Существу-
ет множество разных форм 
жизни, и мы не можем знать 
наверняка, есть ли где-то за 
миллионы километров от нас 
жизнь и цивилизация. Ученые 
и по сей день проводят множе-
ство исследований и пытают-
ся доказать, что жизнь на дру-
гих планетах есть. Это до сих 
пор не доказано, но я уверена, 
что совсем скоро мы придем 
к этому.

ВИКА 
ИЛЛАРИОНОВА
ШКОЛА № 15

Существует множество тео-
рий относительно нашего ме-
ста во Вселенной и возможно-
сти существования других 
разумных форм жизни. На 
протяжении веков люди зада-
вались вопросом, являемся ли 
мы единственными обладате-
лями разума во Вселенной 
или же есть еще кто-то или 
что-то, чего мы не знаем. И хо-
тя конкретных доказательств 

об этом пока нет, многие уче-
ные склоняются к мнению, 
что вероятность существова-
ния других цивилизаций во 
Вселенной очень высока.
Есть много загадочных явле-
ний во Вселенной, которые до 
сих пор не получили объясне-
ния, например множество за-
гадочных сигналов из космо-
са, найденных учеными. Все 
это наталкивает на мысль 
о том, что, возможно, кто-то 
или что-то еще находится там, 
где мы еще не смогли даже се-
бе представить.

ЯРОСЛАВА 
БОРОДИНА
ШКОЛА № 15

С точки зрения науки имеется 
множество аргументов как за, 
так и против существования 
внеземного разума. Напри-
мер, известно, что во Вселен-
ной существует огромное ко-
личество планет, а значит, ве-
роятность того, что на одной 
из них возникла жизнь, до-
вольно высока. Кроме того, 
наблюдения показывают, что 
условия для существования 
жизни могут быть не такими 
уникальными, как ранее счи-
талось.
Лично я думаю, что даже если 
жизнь где-то во Вселенной су-
ществует, то она слишком да-
леко от нас, чтобы мы могли 
обнаружить ее. Также скорее 
всего формы жизни на других 
планетах сильно отличаются 
от того, что мы привыкли ви-
деть на Земле. Но каждый че-
ловек может иметь свое мне-
ние на этот счет из личных 
убеждений. 

АЛЕКСАНДРА 
ЩЕРБАКОВА
ШКОЛА № 15

Есть много гипотез и теорий 
о том, что во Вселенной мо-
жет существовать разумная 
жизнь. Ученые продолжают 
исследовать мир за предела-
ми Земли, и точного ответа 
еще нет. Верю ли я, что мы не 
одни во Вселенной? Я не верю 
в инопланетян и разных мон-
стров, но верю, что есть пла-
неты, на которых есть жизнь, 
очень схожая с нашей. Да, 
возможно, это не люди, но 
кто-то точно есть, ведь кос-
мос практически не изучен.

Пришельцы, внеземные цивилизации, НЛО, инопланетные формы жизни — эти темы много лет за-
нимают и поклонников фантастики, и читателей таблоидов, и даже некоторых ученых. Специально 
ко Дню контакта мы опросили школьников, верят ли они, что люди не одиноки во Вселенной.

ВОПРОС РЕБРОМ

На Масленой повеселись 
да блинком угостись

Без чего невозможно 
представить себе Мас-
леницу? Конечно же, 
без блинов. И у каждой 

хозяйки есть свой рецепт 
по их приготовлению. Но как 
их пекут профессионалы? 
И можно ли этому научить-
ся? Чтобы ответить на эти во-
просы, мы отправились на 
мастер-класс в ГБПОУ «Кол-
ледж сферы услуг № 10». Нас 
встречает педагог Анастасия 
Старостина и ведет в иннова-
ционную лабораторию, кото-
рая появилась тут совсем не-
давно. Она оснащена по по-
следнему слову кулинарной 
техники. Впервые оказавшись 
тут, мы обе испытали поисти-

не детский восторг и на какое- 
то время ощутили себя про-
фессиональными поварами. 
Сходство с ними, кстати, при-
дали красные колпаки и бе-

лые поварские куртки, в кото-
рые мы нарядились.
— Каждый блин должен ве-
сить примерно 50 граммов, — 
начинает урок Анастасия 

Старостина. — Для 
того чтобы блины 
не пригорали, луч-
ше всего исполь-
зовать тонкостен-
ные сковороды. Их 
нужно разогреть, 

а потом смазать маслом. 
Вооружившись половниками, 
мы начали четко выполнять 
все указания Анастасии Ста-
ростиной. Сначала переме-

шали тесто, а потом приня-
лись аккуратно разливать его 
на сковороду, от центра к кра-
ям. Как только краешки нача-
ли подрумяниваться, пере-
вернули. И, о чудо, даже са-
мый первый блин у нас не вы-
шел комом! Можно сказать, 
что урок не прошел для нас 
даром. А домашняя атмосфе-
ра и профессионализм препо-
давателя вдохновили нас по-
радовать близких своим кули-
нарным искусством.
ПОЛИНА ХВАСТИНА, 
ТАМАРА ЭЛЬДАРОВА 
edit@edupressa.ru

МАСЛЕНИЦА

Как делается 
смешное

Студенты второго курса 
мастерской Олега Ми-
хайловича Малахова 
сдали необычный зачет 

в МГПУ. 28 февраля 2024 года 
ребятам предстояло приме-
рить на себя роль клоуна. Каза-
лось бы, чего проще — белое 
лицо, красный нос, огромные 

ОЛЬГА РОЗАНОВА 
БЫЛА УВЛЕЧЕНА 
ПОИСКАМИ 
В ОБЛАСТИ 

КОЛОРИСТИКИ, 
КОМПОЗИЦИИ, 
РИТМА 

И ОБНОВЛЕНИЯ

Для приготовления 20 блинов понадобится:
молоко — 1 литр, яйцо столовое — 2 штуки, сахар — 
5 столовых ложек, соль — 1 чайная ложка, растительное 
масло — 4–5 столовых ложек, мука — 400 граммов. 
Разбить и взболтать яйца, добавить соль, сахар и расти-
тельное масло. Просеять и порционно добавить муку. Дать 
отстояться 15 минут. Процедить настоявшееся тесто через 
сито. Выпекать на тонкостенной разогретой сковородке, 
предварительно смазанной маслом.

РЕЦЕПТ БЛИНОВ ОТ АНАСТАСИИ СТАРОСТИНОЙ

Ольга Владимировна Розанова — живописец, график, 
художник книг и декоративно-прикладного искусства, 
автор статей по искусству, поэтесса, организатор куль-
турного строительства в ранней Советской России. 
Художница вошла в число крупнейших представитель-
ниц русского авангарда с неповторимым колористиче-
ским талантом. Создала собственное направление в аб-
страктном искусстве, на несколько десятилетий предвос-
хитив развитие сходного направления в американском 
абстрактном искусстве. В 1917 году создала один из ше-
девров абстракционизма — картину «Зеленая полоса». 
Выставка «Кубок созвучий. По направлению к Розано-
вой» продлится в Доме культуры «ГЭС-2» до 28 апреля 
2024 года. 
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28 февраля. 
Студенты 
выступили в роли 
клоунов. Фото: 
Иван Отвагин

5 марта. Полина Хвастина (слева) и Тамара Эльдарова на мастер-классе преподавателя Колледжа сферы 
услуг № 10 Анастасии Старостиной (в центре). Фото: Екатерина Алексеева
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Привычная архитектура мира меняется на гла-
зах. Бывшие союзники отказываются от сотруд-
ничества, антагонисты — сближаются, а исто-
рия в экстренном порядке переписывается. На-
ступивший год обещает стать одним из самых 
важных в процессе построения нового мира, 
поскольку будут переизбраны лидеры в 64 стра-
нах. О самых интересных политических кампа-
ниях (некоторые из них не уступают в зрелищ-
ности остросюжетным блокбастерам) нам рас-
сказал директор Института международных 
отношений и управления МГИМО МИД РФ 
Александр Бобров (на фото).

Президентские выборы в США 
(5 ноября)

Кандидаты: Джозеф Байден (демократы), Дональд Трамп 
(республиканцы)
Особенность: У Байдена низкий уровень доверия 
избирателей из-за возраста, у Трампа проблемы с судом.

Комментарий. Выборы в США всегда очень не-
предсказуемы, поскольку максимально непро-
зрачны. К примеру, в РФ мы голосуем за канди-
датов и простым большинством выбираем ново-
го президента. А в США даже безоговорочная 
популярность одного из двух кандидатов, будь то 
Республиканская или Демократическая партия, 
не гарантирует финальной победы. У них мно-
гое зависит от так называемой Коллегии выбор-
щиков. А Коллегия выборщиков избирается про-
порционально количеству людей, проживаю-
щих в каждом штате. Поэтому каждый кандидат 
пытается победить не в целом по всей Америке, 
а в определенных ее штатах. Одни штаты счита-
ются республиканскими, другие — демократи-
ческими, но есть и колеблющиеся штаты, кото-
рые иногда голосуют за одного кандидата, а ино-
гда — за другого. Паттерн голосования всегда 
один и тот же: крупные города вроде Нью-Йорка 
или Лос-Анджелеса голосуют за демократов, по-
этому и в этом случае они будут поддерживать 
того, кого выберут на праймериз демократы. 
А «одноэтажная Америка» — штаты Канзас, 
Солт-Лейк-Сити поддержат республиканцев. 
Что касается прогнозов, то у действующего пре-
зидента Байдена очень небольшие шансы на 
переизбрание. Его возраст используется сопер-
никами как аргумент против. Вспомним рас-

следование о его физической дееспособности 
или заявления о прогрессирующей болезни 
Альцгеймера. Недавно он сделал заявление, 
в котором перепутал президента Египта с пре-
зидентом Мексики. 
Поговаривают, что если демократы поймут, что 
Байден — совсем не проходная кандидатура, то 
выдвинут «темных лошадок», например, ны-
нешнего вице-президента Камалу Харрис или 
бывшую первую леди США Мишель Обаму. По-
ка об этом говорить рано, поскольку основной 
политический сезон в США начнется летом. 
А у республиканцев основным фаворитом пока 
является Дональд Трамп. До недавнего времени 
ему пытались противостоять другие кандидаты, 
например, Рон Десантис, популярный молодой 
губернатор штата Флорида. Но он достаточно 
быстро снял кандидатуру в пользу Трампа, пони-
мая, что у бывшего президента больше как по-
литического опыта, так и медийной поддержки. 
Сценарии могут быть самыми разными. Вполне 
возможно, что на место вице-президента в ко-
манде Трампа претендует наш старый знако-
мый Такер Карлсон, сделавший интервью с Вла-
димиром Путиным. В своих видео он показал 
обычную жизнь в Москве и задал вопрос: «Как 
так получилось, что сейчас жизнь в России по 
многим аспектам стала лучше, чем в США?» 
И этот вопрос стал частью республиканской по-
вестки против демократов. 
Как это отразится на нас. Трамп для нас ничем 
не лучше Байдена. Вспомним, что когда Трамп 
только пришел к власти, он пытался демонстри-
ровать жесткость по отношению к России. 
И нет гарантии, что сейчас он будет вести себя 
по-другому. Сегодня российско-американские 
отношения находятся на нуле, поэтому по боль-
шому счету партийная принадлежность буду-
щего лидера американцев для нас абсолютно не 
важна. Наше руководство будет работать с тем, 
кого изберет американский народ. 

В России 15 марта стартуют президентские выборы. Но, помимо россиян, в этом году на выборы пойдет почти половина населения Земли. Кто станет новым 
президентом или войдет в состав парламента, должны определить в странах, где суммарно проживают четыре миллиарда человек. Этот год может запустить цепочку 

кардинальных политических изменений во всем мире. Мы решили рассмотреть самые важные для России политические кампании.

24 февраля. Кандидат в президенты от республиканцев Дональд Трамп принимает участие в ежегодной конференции консервативных политических действий в Мэриленде

Политолог Александр Бобров о том, как всемирные выборы повлияют на Россию

Нам нужны те, кто думает о себе 

Несмотря на то что 2024-й — год выборов 
по всему миру, для России по большому сче-
ту в международных отношениях ничего 
не изменится. Сейчас наше общество нако-
нец приходит к пониманию, что нужно ста-
вить себя на первое место в политическом 
смысле. Это самая правильная стратегия. 
А все остальное — это лишь фон, который 
может создавать какие-то помехи, влиять 
на то, что происходит в нашей стране, но от-
носиться к этому нужно, как к погоде за ок-
ном. Дождь или снег не сорвет наши планы. 
Да, неприятно, могут возникнуть какие-то 
транспортные коллапсы, но принципиально 
на нашу жизнь погодные явления не влияют. 
Поэтому из всех кампаний 2024 года 
для нас самыми важными будут выборы 
 15–17 марта, где мы будем выбирать новое 
руководство нашей страны: после прези-
дентских выборов будет сформирована 
команда, которая вместе с президентом за-
ложит основы будущего роста и развития. 
Важно, что 2024 год — високосный. А висо-
косный год — это не просто один дополни-
тельный день в феврале, а еще и большие 
тектонические изменения, которые проис-
ходят в международных отношениях. 
Вспомним хотя бы пандемию четыре года 
назад. Это четкий водораздел между 10-ми 
и 20-ми годами. И если посмотреть, то прак-
тически каждый високосный год так или 
иначе играл важную роль в судьбе нашей 
страны. И этот год исключением не станет. 

Как нам с ними жить?

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Самая 
правильная 
политическая 
стратегия —
ставить себя 
на первое место

Александр Бобров — кандидат историче-
ских наук, директор Института междуна-
родных отношений и управления МГИМО 
МИД России. 
Выпускник МГИМО. Заместитель предсе-
дателя Совета молодых дипломатов МИД 
России. Основатель, бывший председа-
тель, а ныне — один из научных руково-
дителей Дипломатического клуба МГИМО 
им. А. Г. Карлова НСО при кафедре дипло-
матии. Выступает в качестве советника 
по вопросам менеджмента политических 
рисков во внешнеэкономической дея-
тельности крупных российских ТНК.

ДОСЬЕ

Всеобщие выборы в Мексике 
(2 июня)

Кандидаты: Клаудия Шейнбаум, Сочитль  Гальвес
Особенность: Впервые в истории два основных кандидата 
на должность президента Мексиканских Соединенных 
Штатов — женщины.

Комментарий. В предвыборной гонке прини-
мают участие представительница правящей 
партии «Морена» Клаудия Шейнбаум и сенатор 
Сочитль Гальвес от оппозиционных сил. Как 
в любом латиноамериканском государстве, 
в Мексике политический спектр разделен на ле-
вые и правые силы. От распределения этих сил 
выстраиваются отношения с США и, опосредо-
ванно, с Россией. Правые партии, как правило, 
хотят сотрудничать с американцами, левые си-
лы — в меньшей степени, поскольку обвиняют 
американцев во всех своих бедах.
Результат этих выборов повлияет и на выборы 
в США, где остро стоит вопрос нелегальной ми-
грации из Латинской Америки, проходящей 
транзитом через мексиканскую границу. Мекси-
ка использует мигрантов как оружие, направлен-
ное против американцев. Объясняя американ-
цам, почему Россия начала специальную воен-
ную операцию на Украине, я привожу аналогию 
с Мексикой. Если на выборах в Мексике к власти 
придут силы, которые будут создавать там анти-
Америку, страну, которая будет представлять 
угрозу для США, то будет ли готово мириться 
с этим американское правительство? И амери-
канцам сразу становится понятна логика, лежав-
шая в основе наших действий в 2022 году.
Как это отразится на нас. По большому счету 
для России нет разницы, кто победит на выбо-
рах — правящая партия или оппозиция. Тем не 
менее косвенные последствия будут, потому 
что выборы повлияют на политику в самих Со-
единенных Штатах. Мексика — это пример то-
го, как соседнее государство может оказывать 
влияние на ситуацию в более крупной стране.

Выборы в Европарламент (9 июня)

Особенность: Европарламент должен одобрить 
кандидатуру главы Еврокомиссии, которую выдвинут 
главы государств в рамках Евросовета. 

Комментарий. Институты Европейского сою-
за — это, пожалуй, наиболее антироссийски на-
строенная часть европейского политического 
сегмента. Именно здесь и формируется тот ан-
тироссийский консенсус, который не позволяет 
нейтральным по отношении к России государ-
ствам, вроде Венгрии, Греции, Кипра, снять 
санкции. Интересно, что Евросоюзу намного 
проще отменить антироссийские санкции, чем 
США. Ведь если хотя бы одно государство Евро-
пейского союза не поддержит санкции, то этого 
будет достаточно для того, чтобы не продлевать 
их. В то время как в США санкции вписаны в ви-
де постановлений в законодательную базу, по-
этому любому президенту, который придет 
к власти, будет очень сложно это решение пере-
сматривать. С ЕС договориться было бы легче. 
Если говорить о политической системе Евро-
пейского союза, то на выборах представители 
национальных политических систем побежда-
ют далеко не всегда. И интересы евробюрокра-
тов могут расходиться с интересами прави-
тельств отдельных государств. 
Раньше нам казалось, что правые больше отве-
чают национальным интересам России, нежели 

центристы и левые. Но, как показывает практи-
ка, и правые, и левые, и центристы сейчас зани-
мают одинаково антироссийскую позицию. 
Они, собственно, и пролонгируют эти санкции. 
Поэтому единственная надежда на улучшение 
отношений — победа на выборах стран, которые 
будут продвигать собственные национальные 
интересы. Нам нужна суверенная Европа, кото-
рая задумывается о своих интересах, невзирая 
на евроатлантическую солидарность, та Европа, 
которая действует не по указке Вашингтона, 
а понимает, что торгово-экономическое сотруд-
ничество с Россией более выгодно для нее, чем 
нынешняя экономическая модель.
Как это отразится на нас. На сегодняшний день, 
независимо от политического спектра, все кан-
дидаты в большинстве своем поддерживают 
санкции против России. Несмотря на то что на-
циональные правительства ощущают экономи-
ческие последствия разрыва экономических от-
ношений с Россией, евробюрократия зависит от 
США, поэтому не хочет выстраивать отношения 
с нашей страной. Будем реалистами: как бы ни 
распределились голоса, для нас картина оста-
нется прежней. 

Президентские выборы в Венесуэле 
(дата не определена) 

Кандидаты: Николас Мадуро, Мария Мачадо
Особенность: Страна находится в состоянии острого 
экономического и политического кризисов. 

Комментарий. На прошлых президентских вы-
борах, в 2019 году, в Венесуэле было два основ-
ных кандидата: действующий президент Нико-
лас Мадуро и спикер парламента Хуан Гуайдо. 
Когда Мадуро победил на выборах, оппозиция 
посчитала, что у них украли голоса, поэтому Гу-
айдо сам провозгласил себя лидером Венесуэ-
лы. И его поддержали США, целый ряд европей-
ских государств и некоторые государства в са-
мой Латинской Америке. Но спустя время госу-
дарства начали сомневаться в своем выборе, 
мол, какой смысл поддерживать самопровоз-
глашенного лидера оппозиции, если реальный 
контроль и власть находятся в руках Мадуро? 
И очень многие отозвали свое признание Гуай-
до в пользу отношений с Мадуро. 
Основной нарратив оппозиции — большой 
разрыв между богатыми и бедными и корруп-
ционное государство, где нарушаются права 
человека. Он традиционно используется оппо-

зиционными силами еще со времен политиче-
ского крестного отца и предшественника Ма-
дуро — Уго Чавеса. Поэтому нынешний канди-
дат от оппозиции, Мария Мачадо, вместо на-
бивших оскомину лозунгов о социальном 
неравенстве разыгрывает «женский фактор», 
заявляя, что маскулинное венесуэльское пра-
вительство совершенно несправедливым об-
разом не пускает женщин в политику. Хотя это 
абсолютная неправда, поскольку очень долгое 
время министром иностранных дел у Мадуро 
была женщина.
Честно говоря, я не думаю, что Мадуро прои-
грает. Но его переизбрание будет происходить 
в условиях ожесточенной политической борь-
бы и огромного давления со стороны США и их 
глобальных региональных союзников. 
Как это отразится на нас. Для нас Мадуро пред-
почтительней любого кандидата от оппозиции. 
Венесуэла и Куба — наши ближайший союзни-
ки в Латинской Америке. Со времен холодной 
войны мы поддерживали семью Кастро, поэто-
му, когда к власти пришел Уго Чавес, «полити-
ческий сын» Фиделя Кастро, мы начали выстра-
ивать близкие отношения с Венесуэлой. 
Венесуэла — лидер всех левоцентристских сил 
в Латинской Америке. Она поддерживает те го-
сударства, где представлены левые, и бросает 
вызов американскому гегемонизму в регионе. 
Для этого Кастро и Чавес в свое время специ-
ально создали объединение ALBA — социали-
стический альянс стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна.

Президентские и парламентские 
выборы в Грузии (26 октября)

Кандидаты: Правящая партия «Грузинская мечта», 
партия ЕНД и «Платформа победы» под руководством 
бывшего президента Михаила Саакашвили, который 
поведет партию на выборы из заключения. 
Особенность: Грузию ждут сразу два плебисцита — 
парламентские и президентские выборы. Выборы 
в однопалатный парламент более значимы: Грузия — 
парламентская республика, премьер-министра избирают 
законодатели, и именно он определяет политику страны, 
в то время как президент выполняет в большей степени 
представительские и церемониальные функции.

Комментарий. Как писал Михаил Юрьевич Лер-
монтов: 

Такой-то царь, в такой-то год,
Вручал России свой народ.
И божья благодать сошла
На Грузию! Она цвела
С тех пор в тени своих садов,
Не опасаяся врагов,
3а гранью дружеских штыков.

Именно Россия дала Грузии возможность раз-
виваться как отдельный от Османской империи 
народ, не говоря уже о том, что самосознание 
Грузинской ССР, как и других союзных респу-
блик, сложилось в рамках Советского Союза. 
Что касается нынешнего состояния двусторон-
них отношений, то они сильно пострадали по-
сле августа 2008 года, когда грузинские воен-
ные напали на российских миротворцев, рас-
полагавшихся в Южной Осетии. Эта пятиднев-
ная война закончилась провозглашением 
независимости Абхазии и Южной Осетии от 
Грузии. Россия и ряд других государств этот шаг 
поддержали. А грузинские власти расценили 
его как экспансию России. Мол, и Абхазия, 
и Южная Осетия вовсе не независимые госу-

дарства, а фактически продолжение нацио-
нальной территории России. И свою политику 
Грузия пересматривать не готова до тех пор, 
пока мы не откажемся от поддержки независи-
мости Абхазии и Южной Осетии.
Ожидаю, что в предвыборной гонке будет разы-
грана карта российских релокантов, которых 
в Грузии довольно много, в контексте «посмо-
трите, сколько граждан переехало к нам! Это 
свидетельство неправильной российской поли-
тики». Впрочем, для самих релокантов, думаю, 
ничего не изменится. Ведь, несмотря на разрыв 
дипломатических отношений, наши страны 
исторически очень близки, а экономические 
и гуманитарные связи до сих пор целы. Посмо-
трите, сколько грузинских ресторанов открыто 
в Москве и других городах России! А какое чис-
ло российских туристов ежегодно посещают 
Тбилиси или причерноморские курорты просто 
потому, что они к этому привыкли! Это и есть 
наследие нашего общего прошлого. Политиче-
ские отношения между Москвой и Тбилиси мо-
гут быть разными, но перечеркнуть человече-
ские взаимоотношения, которые у нас с этой 
страной до сих пор сохраняется, они не могут
Как это отразится на нас. В данном случае не 
имеет смысла даже представлять кандидатов: 
независимо от того, какая политическая сила 
придет к власти в условиях разорванных дипло-
матических отношений, она все равно продол-
жит обвинять Россию во всех своих бедах. 

Президентские выборы в Молдавии 
(осень)

Кандидаты: Майя Санду, Игорь Додон
Особенности: Действующая власть в Молдове 
под руководством Майи Санду большую часть времени 
функционирует в режиме ЧП. Сначала режим был введен 
в связи с пандемией коронавируса, затем — в связи 
с «угрозой энергетической безопасности» из-за возможных 
перебоев в поставках газа. Позже причиной продления 
назвали ситуацию на Украине. Неоднократно 
продлевающийся в течение нескольких лет режим ЧП 
привел к росту инфляции и экономическому кризису. 

Комментарий. Сложно оценивать, как будет 
развиваться ситуация в Молдавии, потому что 
прогнозы в отношении этой страны не всегда 
сбываются. Действующий президент Майя Сан-
ду ориентирована на США, Евросоюз и на Румы-
нию, являющуюся ближайшим союзником 
Молдавии. В принципе, Санду имеет шансы на 
переизбрание, учитывая административный 
ресурс и огромную поддержку из-за рубежа.
Тем не менее экономические проблемы, с кото-
рыми столкнулось это государство, особенно 
в условиях проведения СВО, все равно влияют 
на настроения избирателей. Есть вероятность, 
что во второй тур выборов выйдет Игорь Додон, 
бывший президент Молдавии. В отличие от Сан-
ду он занимает более взвешенную позицию 
в том, что касается молдавско-российских взаи-
моотношений. При этом назвать его пророссий-
ским кандидатом нельзя: прежде всего он дума-
ет об интересах собственной страны. Но он осоз-
нает преимущества тесных взаимоотношений 
с Россией. 
Будучи оппозиционным лидером, Додон возгла-
вил организацию Молдавско-Российского дело-
вого союза, пытаясь привлечь российские инве-
стиции в экономику этой страны. А во времена 
своего президентства он даже приезжал на 
9 Мая в Москву, что говорит о том, что он пони-
мает значимость нашего общего исторического 
прошлого. 
Как это отразится на нас. В случае победы Санду 
антироссийская риторика в Молдавии усилится. 
И вполне возможно, что Молдавию готовят к ро-
ли второй анти-России после Украины. Поэтому 
для нас предпочтительнее победа Додона или 
любого другого кандидата от оппозиции. 
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Артисты Санкт-Петербург-
ского балета преподнесли 
московскому зрителю настоя-
щий романтический подарок. 
Под сводами храма Христа 
Спасителя они показали веч-
ную классику — «Лебединое 
озеро». Корреспондентам 
«ВМ» представилась эксклю-
зивная возможность пона-
блюдать за рождением сказ-
ки из-за кулис.

У артистов театра «Санкт-
Петербургский классический 
балет» график напряженный: 
на российских и зарубежных 
сценах они дают до 100 спек-
таклей в год. На выступление 
в Москву труппа приехала со 
своим художественным руко-
водителем Антоном Плоомом 
и педагогом Анастасией Ло-
маченковой. Еще недавно эта 
звездная пара солировала 
в известном Михайловском 
театре, заслужила звание лау-
реатов многих международ-
ных конкурсов. 
До начала дневного спектакля 
остается меньше часа. В зале 
Церковных соборов педагог 
Анастасия Ломаченкова до-
полнительно осматривает 
возведенные с утра сцениче-
ские подмостки под линолеу-
мом: тут еще недавно были 
трибуны для заседаний.
— Даже первый ряд зритель-
ских кресел пришлось снять, 
чтобы хватило места для вы-
ступления, — рассказывает 
Анастасия. 
Декораций в балете минимум. 
В основном это стилизован-
ные ширмы, сменяющиеся 
с помощью видеопроектора 
картины на занавесе-заднике, 
и декоративная подсветка со-
фитов. А на театральной «кух-
не» между тем завершаются 
последние приготовления. Все 
двенадцать больших чемода-
нов передвижной костюмер-
ной опустошены, их идеально 
разглаженное содержимое 
уже блестит на стойках-вешал-
ках. Несколько костюмов для 
следующего дня «реанимиру-
ет» парогенератором костю-
мер Ирина Трофимишина. 
— И диадемы с перьями нуж-
но освежить, — внимательно 

рассматривает драгоценные 
уборы Ирина. 
И они действительно такие. 
Костюмер не скрывает, что 
одно лебединое облачение 
стоит не менее 80 000 руб-
лей. Многие платья, в кото-
рых артистки выходят на сце-
ну, расшиты кристаллами 
Сваровски. 
— Еще несколько штрихов, 
и готово, — завивает свои 
жесткие кудри выпускник 
Академии Русского балета 
им. А. Я. Вагановой Сергей 
Федорков.
Ему предстоит танцевать одну 
из лидирующих партий — Шу-
та, так что лицо его выглядит 

одновременно и грозным, 
и комичным. На гастролях ар-
тисты гримируются сами. Ря-
дом в «чтении моралей» перед 
зеркалом репетирует настав-
ник принца, артист Игорь Фи-
лимонов.
— Одни девушки в голове 
у этих принцев, — восклицает 
Игорь. 
И вот третий звонок призыва-
ет к началу волшебства... 
— Тишина! — звучит послед-
няя команда в кулисах. 
А в зрительный зал меж тем 
уже врывается восхититель-
ная музыка, написанная Пе-
тром Ильичом Чайковским. 
Смотреть любой спектакль 

из кулис — ощущение не-
обычное, балет тем более. Из 
зала не чувствуется, как фи-
зически выкладываются тан-
цоры. Наш уже знакомый 
Шут Сергей Федорков совер-
шает гранд пируэт из 16 вра-
щений. Кажется, все легко, 
невесомо. Но вот он пробега-
ет за кулисы и дышит так, 
точно выиграл олимпийскую 
медаль. Удивительно наблю-
дать и за тем, как вместе 
с преображением сцены стре-
мительно переодеваются ар-
тисты. Ролей в два раза боль-
ше, чем исполнителей. Гости 
бала в старинном замке, по-
кружившись в вальсе, через 
минуты вылетают уже лебе-
диной стаей. 
Всепобеждающая сила любви 
творит настоящие чудеса: на 
сцене молодая воспитанница 
Академии Вагановой, солист-
ка театра Анастасия Богдаш-
кина в главной роли Одетты-
Одиллии буквально пронзает 
сцену 32 классическими фуэ-
те, а принц Зигфрид освобож-
дает от колдовства лебедь 
Одетту. Зал взрывается апло-
дисментами. 
— Вначале казалось, что зри-
тели устали или не выспались, 
но мы сумели их разбудить, — 
с улыбкой сообщает Анаста-
сия. — Любые гастроли для 
нас — это серьезная проверка 
на прочность. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

Будущим абитуриентам помогли
определиться с поступлением

В самом центре столицы, на 
базе выставочного центра Го-
стиный Двор представители 
университетов и колледжей 
встречали потенциальных 
абитуриентов. У выпускников 
и их родителей появилась воз-
можность не только узнать 
условия поступления в то или 
иное заведение, но и познако-
миться с новыми образова-
тельными учреждениями. 
На выставке свои стенды раз-
местили государственные 
и коммерческие университе-
ты, а также колледжи и техни-
кумы.
— Я пришла сюда, чтобы по-
больше узнать о Российском 
государственном университе-
те имени А. Н. Косыгина, — 
рассказывает юная москвичка 
Каролина Мищенко. — Я хочу 
создать свой бренд одежды, за-
няться развитием моды в Рос-
сии. Верю, что этот универси-
тет поможет мне достигнуть 
поставленных целей.
Выставка «Образование и ка-
рьера» стала значимым меро-
приятием не только для вы-
пускников, но и для самих 
университетов. С потенци-
альными абитуриентами на 
площадке общаются сотруд-
ники образовательных уч-
реждений и студенты, кото-
рые всегда готовы ответить на 
вопросы гостей.

— Мы рассказываем ребятам 
о факультетах и процессе обу-
чения в Московском государ-
ственном институте культуры 
(МГИК), — рассказывает сту-
дентка факультета государ-
ственной культурной полити-
ки МГИК Александра Шерсто-
битова. — Я уже не первый раз 
работаю на такой выставке, 
в прошлый раз она проходила 
осенью. Помню, что многие 
ребята, которых мы видели на 
этом мероприятии, потом 
приезжали к нам на дни от-
крытых дверей.
По словам Александры, неко-
торые выпускники заинтере-
совались поступлением во 
МГИК именно после посеще-

ния выставки «Карьера и обра-
зование».
— Было очень много ребят, ко-
торые приходили к нам и пла-
нировали свое дальнейшее по-
ступление к нам, — добавляет 
студентка хореографического 
факультета МГИК Ирина Чебо-
тарева. 
Девушка отмечает, что, несмо-
тря на пользу социальных се-
тей в продвижении образова-
тельных учреждений, выстав-
ки, подобные «Образованию 
и карьере», иногда помогают 
познакомить больше людей 
с вузами и колледжами. 
— Здесь ребята могут понять, 
что их больше интересует, чем 
смотреть и перечитывать мно-

жество информации на раз-
ных сайтах, — говорит Ири-
на. — Кроме того, бывает, что 
в сети нет ответов на узкона-
правленные вопросы, а мы мо-
жем с этим помочь.
Помимо получения информа-
ции о поступлении в универ-
ситеты и колледжи для буду-
щих студентов проводят раз-
личные лекции и мастер-клас-
сы. Они затрагивают не только 
темы профориентации, сдачи 
единого и общего государ-
ственных экзаменов, но и вза-
имодействие с работодателя-
ми. Так, например, на одном из 
мастер-классов гостям помо-
гали грамотно подготовить 
резюме для трудоустройства, 

а молодым специалистам рас-
сказали, как составить карьер-
ный план.
Особую изюминку в выстав-
ку привнес кинологический 
воркшоп. Гостям не только 
рассказали о профессии, но 
и продемонстрировали не-
сколько выступлений с соба-
ками. Так, например, пес Коко 
под руководством кинолога 
Татьяны Лузановой показал 
свои навыки поиска различ-
ных предметов по запаху, 
а далматин по кличке Енот 
вместе со своей наставницей 
Анной Старковой порадовал 
гостей тан цами.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Всепобеждающая сила любви вновь 
одолела злые чары 

8 марта. Солистка театра «Санкт-Петербургский 
классический балет» Анастасия Богдашкина за кулисами 
в зале Церковных соборов храма Христа Спасителя. 
Фото: Александр Кочубей

Сугробы 
растают только
в апреле 
Предстоящая рабочая неделя 
принесет москвичам неустой-
чивую погоду с небольшими 
морозами и снегом. Об этом 
рассказала «ВМ» главный 
специалист столичного Ме-
теобюро Татьяна Позднякова.

Согласно прогнозу специали-
ста переменная облачность 
ожидается в начале недели, 
11 марта. В ночные часы стол-
бики термометров опустятся 
до показателей минус 6–8 гра-
дусов. Днем потеплеет до 0 — 
плюс 2 градусов. Ветер ожида-
ется слабый.
— На предстоящие дни погоду 
будет определять повышен-
ное атмосферное давление, 
поэтому будет облачная пого-
да с прояснениями, как было 
в воскресенье, — отметила 
Позднякова. — В утренние ча-
сы, когда ожидается пониже-
ние температуры до минус 
10 градусов, в воздухе могут 
появляться кристаллики, по-
этому прогноз звучит «без су-
щественных осадков». 
Ночи пока останутся еще хо-
лодными: в Москве от 7 до 
12 градусов ниже нуля. 
— А дневная температура бу-
дет околонулевая в начале не-
дели, ближе к концу северный 
ветер сменится южным, и мы 
будем находиться в более те-
плой части антициклона, — 
рассказала Позднякова. — 
И тот арктический воздух, ко-
торый к нам проник, начнет 
прогреваться. 
Как отметила специалист, 
к концу недели температу-
ра воздуха будет в пределах 
1–6 градусов ниже нуля, 
а дневная уже будет положи-
тельной — 1–6 градусов. 
— Так, среднесуточная тем-
пература будет слабоположи-
тельная, поэтому к концу не-
дели интенсивность таяния 
снега будет увеличивать-
ся, — рассказала Поздняко-
ва. — Сейчас высота снежно-
го покрова убывает за счет 
солнечного тепла и полно-
стью, скорее всего, растает 
только в начале второй дека-
ды апреля.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МГО ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

Такие выставки приносят 
пользу ребятам, которые на-
ходятся на стадии планирова-
ния профессиональной дея-
тельности. Здесь они знако-
мятся с новыми сферами рабо-
ты, а не только с теми, которые 
представляют их родители 
и круг общения. В Москве су-
ществует очень много вузов 
и колледжей, но ребята обыч-
но знают те, что находятся ря-
дом с домом. Здесь же можно 
узнать о других заведениях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На выходных 
прошла Москов-
ская междуна-
родная выстав-
ка «Образование 
и карьера». 
Гости узнали 
о правилах 
приема в сто-
личные и рос-
сийские учеб-
ные заведения.

образование

Обменять ненужную футболку
на коньки или посуду
В минувшие выходные в Мо-
скве открылось простран-
ство, где люди ежедневно 
могут обмениваться хороши-
ми, но ненужными вещами. 

На полках в помещении мож-
но встретить самые разноо-
бразные вещи: игрушки, кра-
сивые наряды, кухонную ут-
варь, книги и даже роликовые 
коньки. Пространство напо-
минает обыкновенный уни-
вермаг, однако на самом деле 
это СВОП-маркет, обществен-
ная площадка, куда люди мо-
гут принести свои качествен-
ные, но ненужные вещи, 
и взять то, что им действи-
тельно необходимо.
Проект пришел в Москву из 
регионов, об этом рассказала 
основательница сети марке-
тов Анастасия Носкова. 
— Такое пространство — это 
социально-экологический 
проект, и его миссия — ввести 
обмен в ежедневную жизнь 
каждого человека. Обмен — 
это, в принципе, очень важ-
ная часть экономики и ше-
ринга, так называется со-
вместное потребление, когда 
вещь, если она не нужна одно-
му человеку, должна быть ис-

пользована до конца, — объ-
ясняет Анастасия Носкова. — 
На любое изделие потрачено 
огромное количество челове-
ческих и природных ресурсов. 
Если кто-то приобрел вещь 
необдуманно, но в итоге она 
лежит без дела, наверняка 
найдется человек, которому 
она будет нужна.
Для того чтобы обменяться 
вещами, человек должен 

прийти на точку и сдать свои 
изделия сотруднику пункта. 
Работник оценит товар в «сво-
пах» (местной валюте) и на-
числит их на электронный 
кошелек владельца. На «сво-
пы» можно будет выбрать 
и приобрести любой товар из 
маркета. Также, если местной 
валюты у человека нет, он мо-
жет просто приобрести товар 
за реальные деньги. 
К обмену принимаются любые 
непродовольственные това-
ры, которые находятся в от-
личном состоянии. Они долж-
ны быть актуальными, каче-
ственными и без видимых 
следов износа. Также пользу-
ются спросом одежда больших 
размеров и мужские вещи. По-
мимо этого, изделия принима-
ются и на благотворитель-
ность, затем их бесплатно раз-
дают всем желающим в по-
следнее воскресенье месяца. 
— Этим активно пользуются 
начинающие молодые дизай-
неры, — рассказывает Анаста-
сия Носкова. — Они берут ста-
рые вещи и перешивают их 
в оригинальные авторские 
изделия. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

7 марта. Руководитель проекта СВОП-маркет в Москве Анна Кузнецова (слева) и основательница 
сети маркетов Анастасия Носкова на открытии новой точки. Фото: Наталья Феоктистова

9 марта. Студентки МГИК Ирина Чеботарева (слева) и Александра Шерстобитова на 58-й Московской международной выставке «Образование и карьера». Девушки 
пришли на мероприятие, чтобы рассказать будущим абитуриентам о преимуществах обучения в их институте. Фото: Александр Кочубей

Выборы объединят 
неравнодушных

Генеральный директор Все-
российского центра изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ) Валерий Федоров 
(на фото) прогнозирует вы-
сокую явку избирателей 
на предстоящих выборах. 

Валерий Федоров назвал 
предстоящие выборы главы 
государства главным полити-
ческим событием года. 
— Это выборы верхнего уров-
ня, на них решается судьба 
страны, — подчеркнул он.
По результатам недавно про-
веденного социологического 
исследования ВЦИОМ, по-
давляющее большинство ре-
спондентов — 84 процента — 
также назвали выборы важ-
ным для государства собы-
тием. 
— Само участие в голосова-
нии имеет важное значение 
для их закрепления в обще-
стве и сознании граждан как 
что-то само собой разумею-
щееся, как важный демокра-
тический институт, — отмеча-
ет, в свою очередь, политолог 
Евгений Минченко.
Эксперт убежден, что выборы 
президента имеют важное 
значение для правового госу-
дарства. И в них обязательно 
должны принимать участие 
все люди, которые неравно-
душны к судьбе страны.
— Они должны демонстриро-
вать свою позицию на вполне 
законной для этого процеду-
ре, — заявил Евгений Мин-
ченко.
Поддерживает это мнение 
и политолог Владимир Храм-
цов. Он отметил, что предсто-
ящее голосование за канди-
датов — не просто традиция, 
а определенная проверка сво-
его статуса как гражданина, 
полноценного члена об-
щества.
— Участвуя в выборах в каче-
стве избирателя, гражданин 
России символически прини-
мает на себя ответственность 
за будущее страны, — подчер-
кнул Владимир Храмцов. — 
Вне зависимости от того, за 
какого кандидата отдан голос, 
он важен. Поддержка той или 
иной программы — сигнал го-

сударству, показывающий, 
в какую сторону двигаться.
Эксперт добавил, что сегодня 
перед Россией встают серьез-
ные угрозы, преодолеть кото-
рые можно только в результа-
те максимального сплочения. 
Его демонстрация на выбо-
рах — важный момент, кото-
рый значительно снижает 
многие риски для страны.
— Так что приходите голосо-
вать, дорогие сограждане, — 
призвал Владимир Храмцов, 
рекомендуя гражданам выби-
рать максимально удобный 
способ волеизъявления: на 
избирательном участке, в том 
числе прикрепившись к удоб-
ному участку при нахождении 
не по месту постоянной реги-
страции, или с помощью си-
стемы дистанционного элек-
тронного голосования.
В свою очередь, актер театра 
и кино Кирилл Кузнецов отме-
тил, что сегодня у каждого 
взрослого человека в нашей 
стране, имеющего свою поли-
тическую позицию, есть пра-
вовой способ ее выразить. 
— Высказать ее куда лучше на 
избирательном участке, не-
жели на кухне или в соцсе-
тях, — сказал он.
Спортивный комментатор 
Дмитрий Губерниев также 
призвал жителей нашей стра-
ны прийти на избирательные 
участки 15, 16 или 17 марта, 
отдав свой голос за одного из 
представленных кандидатов. 
— Голосование позволяет нам 
оставаться людьми, — выска-
зал свое мнение телеведущий. 
А народный артист России, 
саксофонист Игорь Бутман 
добавил, что те, кто игнориру-
ет выборы, не отличаются ве-
рой ни в себя, ни в людей, ни 
в Россию. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

точка зрения

СВОП-маркеты открыты 
по всей России. Это часть 
федерального социаль-
но-экологического про-
екта «Давай меняться!». 
Вместе с новой точкой 
в Москве насчитывается 
уже 23 пространства. 
Маркеты также есть в Уд-
муртии, Сочи, Татарстане, 
Нижнем Новгороде и Уфе, 
откроют их и в Казани. 
На всех точках единая си-
стема обмена, поэтому 
сдавать и приобретать ве-
щи за «свопы» можно 
в любом месте. 

справка

АНТОН ПЛООМ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА САНКТПЕТЕРБУРГСКИЙ 
КЛАССИЧЕСКИЙ БАЛЕТ

Мы стараемся поддержать 
классические традиции, на ко-
торых выросли сами. Наших 
педагогов воспитывали такие 
великие носители искусства, 
как Галина Уланова и Наталия 
Дудинская. С одной стороны, 
мы стремимся передать как 
можно больше бесценных зна-
ний и опыта артистам, а с дру-
гой — сохранить балет 
для зрителя. Сделать его каче-
ственным, доступным, не эли-
тарным для избранных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Рыночные отношения 
завоевали этот мир

Маленькая толика 
поощрения за свой вклад Поступки ради выгоды 

теряют всю ценность
Искренняя благодарность 
дороже скидок

Тимуровцы шагают впереди

Когда мы оцениваем моральную или 
материальную вовлеченность людей 
в волонтерство, мы должны опираться 
на психологию. 
Сейчас у нас эпоха информационных 
технологий с потребительским укло-
ном. При этом людям свойственно 
стремление реализовать себя, стать 
достойными членами социума. Отсю-
да возникает желание по-
мочь другим. Ведь волон-
терство — это то самое 
«окошко», которое позво-
ляет показать себя через 
благотворительную дея-
тельность. Даже если реа-
лизация проходит через 
баллы или другие бонусы.
Особенно это касается мо-
лодых людей, подростков, 
которые нуждаются в под-
сказках о том, как им дей-
ствовать дальше, куда раз-
виваться в перипетиях 
этой сложной жизни. Такие 
люди хватаются за соломинку, кото-
рая им «по зубам», и через нее пытают-
ся понять, чем они хотят заниматься. 
Кто-то, возможно, находит себя в за-
рабатывании баллов и денег, кто-то 
встает на более благородный и чест-
ный путь. 
Однако у этой системы есть минусы. 
Они заключаются в том, что мы жи-
вем в эпоху рыночных отношений, 
которая формировалась многие годы. 
А эта эпоха пронизана формулой Ада-
ма Смита — когда мы идем на работу 
и выпекаем хлеб, мы не руководству-
емся стремлением помочь другим. 

Мы делаем свое дело, потому что хо-
тим заработать деньги и содержать 
себя. Так сказать, делаем благо во бла-
го себе.
А с учетом того, что наш мир — это 
и есть, по сути, одни большие рыноч-
ные отношения, у многих людей отсут-
ствуют представления о том, что есть 
хорошо, а что плохо. Например, возь-

мем простой вопрос — вы 
не совершаете преступле-
ний, потому что это запре-
щено или потому что вы 
знаете: это делать нельзя? 
Некоторые волонтеры 
в попытках получить жела-
емые баллы, какие-то дру-
гие привилегии совершен-
но забывают о том, зачем 
изначально придумана та-
кая деятельность. Добро-
вольцы должны хотеть по-
могать искренне, а не пото-
му что уверены, что после 
работы получат какую-ли-

бо награду. Такой «рыночный» подход 
к благотворительной деятельности 
приводит к эгоцентризму. Сам смысл 
в волонтерстве от этого теряется. Ко-
нечно, я уверен, что не все доброволь-
цы корыстолюбивые. Однако молоде-
жи стоит показывать, для чего на са-
мом деле создается благотворитель-
ная деятельность. 
Среди педагогической среды нет чет-
кого ориентира, по которому можно 
было бы воспитать альтруизм. Но хо-
чется верить, что большинство волон-
теров руководствуются желанием по-
мочь, а не получить бонусы.

Надо отметить, что получение префе-
ренций за волонтерскую деятельность 
превалирует больше среди молодых 
людей. 
Я сам занимаюсь волонтерской дея-
тельностью и из своей практики заме-
чаю, что люди в возрасте приходят 
в добровольчество по велению своей 
души, не требуя за это каких-то на-
град. И для меня, как для человека со-
ветской закалки, очень 
странно слышать, что за 
свою бескорыстную по-
мощь ты что-то можешь 
получать. Стоит вспом-
нить, как зарождалось ти-
муровское движение. Да, 
этим направлением руко-
водили педагоги, но это 
была чисто организатор-
ская функция. Школьники 
в Советском Союзе тогда 
ничего не получали за свои 
добрые дела. 
Как говорится, все новое — 
это хорошо забытое старое. 
Только вот нынешнее волонтерское 
движение для молодежи модернизи-
ровалось получением бонусов и пре-
ференций. Но на мой взгляд, в целом 
ничего плохого нет в том, что сейчас 
подростки могут получить что-то за 
совершаемые ими добрые дела. До-
полнительные баллы к поступлению, 
грамоты и сертификаты, какие-то 
льготы. 

Если так выстроена система поощре-
ния добровольцев, значит, организа-
торы имели на это какие-то свои до-
воды. И утверждать, что это непра-
вильно и выгоды тут быть никакой не 
должно, тоже нельзя. Ведь то, что они 
получают за свои добрые поступки 
и помощь, — это только маленькая 
толика от того, что они вкладывают 
в эту деятельность. 

Я считаю, главное, что по-
лучает молодежь, которая 
занимается волонтерст-
вом, — это общение и бес-
ценный опыт работы 
с людьми. Причем самыми 
разными. А получение не-
большого вознаграждения 
не противоречит мораль-
ным принципам нашего 
общества. Тем более этими 
бонусами школьники могут 
компенсировать недостат-
ки в своих других направле-
ниях. Допустим, выпускник 
хуже знает историю, кото-

рая необходима ему для поступления 
в университет. Или переволновался на 
экзамене и ответил на вопрос непра-
вильно, не набрав нужного количества 
баллов. Но тогда школьник, активно 
занимавшийся волонтерством, может 
компенсировать этот пробел путем по-
лучения бонусов за свою благотвори-
тельную деятельность. Я считаю, что 
это логично.

Во все времена, конечно же, находи-
лись люди, которые хотели помогать 
кому-либо. Сегодня активно развива-
ются разнообразные волонтерские 
движения, создаются добровольческие 
организации. С одной стороны, это хо-
рошо, но, как и во многих других сфе-
рах жизнедеятельности, есть опреде-
ленные подводные камни. 
Конкретно в этом случае 
главная проблема заклю-
чается в том, что некото-
рые люди используют до-
бровольческие организа-
ции с целью получения бо-
нусов при поступлении. 
Например, в 2023 году вы-
пускникам, принимаю-
щим участие в волонтер-
ских проектах, ряд высших 
учебных заведений начис-
ляли от одного до десяти 
дополнительных баллов, 
которые суммировались 
с общим результатом Еди-
ного государственного эк-
замена. Такой бонус дает достаточно 
большое преимущество волонтеру 
среди остальных кандидатов на посту-
пление, а потому может значительно 
повлиять на исход событий. 
Если вспоминать тимуровцев, кото-
рые стали прародителями современ-
ных добровольцев, то там была совер-
шенно иная философия. Ее для нашего 
общества по-новому открыл детский 
писатель и сценарист Аркадий Гайдар. 
В его произведениях отражены те че-
ловеческие качества, которые на са-
мом деле должны быть присущи во-
лонтерам — добродушность и беско-
рыстность. А на сегодняшний день 
получается так, что некоторые люди 
приходят в данную сферу из-за личной 
выгоды.
Важно понимать, что безвозмездная 
помощь людям — это не просто какая-
то деятельность ради галочки в волон-
терской книжке. Это развитие духов-

ных качеств как самого добровольца, 
так и нуждающегося. Если закрывать 
глаза на этот фактор, то ценность во-
лонтерства теряется.
Например, ребята из нашей органи-
зации не получают бонусов при по-
ступлении. Они помогают искренне 
и бескорыстно. Деятельность наших 

пионеров можно смело на-
звать коллективным твор-
чеством. Если у кого-то 
из ребят появляется идея, 
то мы всей командой ее об-
суждаем и решаем, как ее 
воплотить. Бывает, что кто-
то рассказывает о знакомых 
участниках Великой Отече-
ственной войны. Ребята вы-
ясняют, что требуется вете-
рану, как ему помочь, и за-
нимаются этим. А еще зи-
мой, допустим, мы часто 
делаем скворечники и кор-
мушки для птиц, чтобы им 
было легче пережить зиму. 
Идеи бывают разные, са-

мое главное, что все они помогают ре-
бятам раскрыть в себе самые лучшие 
стороны человека: добродушность, 
отзывчивость и бескорыстие.

Для волонтеров сегодня действитель-
но есть много приятных бонусов. 
Взять хотя бы толстовки, сумки или 
блокноты с логотипом организаций, 
в которых состоят добровольцы. Но 
чаще всего ребята помога-
ют, потому что это прино-
сит им удовольствие. Вме-
сто того чтобы сидеть весь 
день в общежитии, они, на-
пример, могут посетить 
мероприятие, которое им 
действительно интересно. 
А для студентов из других 
стран это также отличная 
возможность попрактико-
вать свои навыки общения 
на русском языке. Не счи-
таю, что помощь на меро-
приятиях, где доброволец 
может получить для себя 
новый и полезный опыт, можно на-
звать чем-то меркантильным.
В  нашем университете предусмотре-
на возможность получить скидку на 
обучение, если человек набрал 200 во-
лонтерских часов и более. Однако за 
всю мою трехлетнюю практику этим 
пользовались человек шесть из трех 
тысяч. Один парень, например, узнал 
о такой опции абсолютно случайно. 
У его семьи возникли финансовые 
трудности, из-за чего он решил посмо-
треть, как можно получить скидку на 
обучение, и нашел этот пункт. Но во-
лонтерством он начал заниматься за-
долго до этого. 
Конечно, встречаются люди, которые 
открыто заявляют, что вступают в ря-
ды волонтеров ради каких-то поощ-
рений. Их еще интереснее убеждать 
в том, что за свою помощь они могут 
получить нечто большее, чем бонусы! 
Однажды к нам пришла девочка, ко-
торая сразу сказала, что она присое-
динилась к нашей организации толь-

ко ради скидки. Позже мы выезжали 
в центр содействия семейному вос-
питанию, где она помогала детям де-
лать домашнюю работу. После этого 
она поделилась, что долго думала 

о той поездке: увидела ис-
креннюю благодарность 
в глаза детей. Девушка 
пришла к выводу, что на 
самом деле ей действи-
тельно нравится помогать 
людям, а скидка — не ос-
новная причина ее присо-
единения к нашему движе-
нию. И таких примеров 
у нас достаточно: когда 
человек приходит ради бо-
нусов и остается, потому 
что ему нравится помогать 
другим. Часто, кстати, 
именно такие ребята ста-

новятся лидерами отдельных отрядов 
или подразделений. 
Я сама из Грузии и могу сказать, что 
в России волонтерство развито на 
очень высоком уровне. Ребята иногда 
даже пропускают занятия в универси-
тете, чтобы помочь людям или на ме-
роприятиях. Нет ничего плохого в том, 
чтобы благодарить их за помощь.

Традиция, которую мы назы-
ваем «волонтерство», в рус-
ском языке обозначалось 
словом «доброволец». Она 
была и в советскую эпоху. 
Тут достаточно вспомнить 
хорошо известное тимуров-
ское движение. Поводом для 
его появления стало произ-
ведение писателя и журнали-
ста Аркадия Гайдара «Тимур 
и его команда», написанное 
незадолго до Великой Отече-
ственной войны, в 1938 году. 
И уже спустя пару лет появи-
лись первые «тимуровцы». 
Движение после окончания войны ста-
ло символом деятельности школьных 
добровольческих команд, которые по-
могали пожилым людям, ветеранам. 
Они шефствовали над семьями погиб-
ших, но при этом еще и занимались 

обычными пионерскими де-
лами, вплоть до сбора метал-
лолома и макулатуры. Кста-
ти, тимуровские команды 
организовывались и в социа-
листических странах, вплоть 
до Вьетнама.
Уже в более старшем возрас-
те по инициативе каких-то 
организаций был свой вари-
ант волонтерства. Кроме то-
го, комсомольцы направля-
лись на ударные стройки. И 
в этом был элемент добро-
вольчества. Но безвозмезд-

ным был все-таки, наверное, только по-
рыв оставить насиженные места и пое-
хать в отдаленные районы. Самый мас-
совый проект был еще в хрущевское 
время — переселение молодежи на це-
лину. Вот там материальный момент не 
играл какой-то существенной роли. 

В XXI веке волонтерство принимает до-
статочно разнообразные современные 
формы. Добровольцы проявляют себя 
в различных областях. И это мы видим 
в современной России. Волонтеров ши-
роко привлекали к проведению Олим-
пиады в Сочи, чемпионата мира 2018 го-
да по футболу. Такая же практика ис-
пользовалась еще при проведении круп-
нейших мероприятий советской эпохи. 
В эпоху ковида распространилось меди-
цинское волонтерство... 
Но молодежь, которая сейчас не имеет 
таких массовых организаций, как, на-
пример, пионеры или комсомольцы, 
объединяется в волонтерские проекты. 
И они стали одним из механизмов уча-
стия в общественных проектах. Волон-
терство сейчас в моде. Например, на ко-
нец 2022 года у нас в стране говорили 
о наличии более 21 миллиона добро-
вольцев. Это о чем-то да говорит.

Кто людям помогает...
Волонтерство набирает обороты. Почти в каждой школе, вузе есть свои отделения. Но все ли волонтеры приходят искренне помогать людям? 
Ведь сейчас добровольцы получают много льгот — дополнительные баллы при поступлении, бесплатный проезд... И не удивительно, что бывают 
те, кто вступает в организации только ради преференций. Но где проходит грань между моральным и материальным?

ЮРИЙ 
БОРИСЕНОК
ДОЦЕНТ 
ИСТОРИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМЕНИ 
М. В. ЛОМОНОСОВА

ТАТЬЯНА 
РЕБРОВА
КООРДИНАТОР 
МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ПИО
НЕРС КОЙ ОРГАНИ
ЗАЦИИ, ПОЧЕТ
НЫЙ РАБОТНИК 
ОБРАЗОВАНИЯ 
МОСКВЫ

АНАСТАСИЯ 
НИКУЛЕНКО
СПЕЦИАЛИСТ 
ВОЛОНТЕРСКОГО 
ЦЕНТРА РУДН

АЛЕКСАНДР 
ОБОЙДИХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОЮЗА ОТЦОВ 
ГОРОДА МОСКВЫ

МИХАЭЛИС 
ГАЛИЦКИЙ
СОЦИОЛОГ 

Мария Девова
Такое размытое понятие — во-
лонтер. Так называют и людей, 

которые бейджики раздают и гостей 
встречают на форумах, мероприятиях. 
И точно так же — ребят, которые соби-
рают гуманитарную помощь, поддер-
живают нуждающихся. Это же разная 
работа совершенно, а привилегии, по-
лучается, для всех волонтеров одина-
ковые? Не понимаю такого подхода. 

Александр Евгеньевич
Каждый выполняет волонтер-
скую работу, которая ему по си-

лам. И откуда вы знаете, может, они 
утром бейджи раздали, а вечером со-
брали книжки деревенским детям. 

Комментарии

Маргарита Ш. 
Я занимаюсь волонтерством уже 
года два. И скажу, что заставляют 

вставать рано утром или ехать далеко 
за город вовсе не дополнительные 
баллы. А в первую очередь искреннее 
желание помогать. Когда приносишь 
пользу людям, о бонусах в этот момент 
думаешь в последнюю очередь. 

Карл 
А что плохого в баллах? Любой 
труд, особенно такой полезный, 

должен как-то поощряться. 

Баба Люда
Волонтеры делают большую 
 работу, спасибо им огромное. 

В пандемию продукты привозили, та-
кие хорошие ребята, настоящие тиму-
ровцы!

Мария Добродеева
Всегда удивлялась, откуда у лю-
дей время на волонтерство. Пока 

закончишь работать, пока домой до-
едешь, сил уже никаких нет. Так что 
за такой энтузиазм никаких бонусов 
для них не жалко! Молодцы. 

Комментарии

Алла Борисова
Действительно, очень странно, 
что за бескорыстную помощь ты 

что-то можешь получить. Ведь в этом 
и заключается смысл добровольче-
ства: сам отдаешь и ничего не ждешь 
взамен. А сейчас...

Учитель истории 
В Советском Союзе все были го-
товы помочь друг другу за просто 

так. Потому что ребят с ранних лет 
к этому приучали. 

Виталий Иванов 
Правильно, что поддерживают 
волонтеров. Это их мотивирует, 

будет больше ребят, желающих помо-
гать другим людям. 

Отец
Все верно, мотивация у каждого 
своя. Взрослые идут в добро-

вольчество по велению сердца, а де-
ти — чтобы время с пользой провести 
или вот чтобы дополнительные баллы 
заработать.

Комментарии Катя Милафовна
Верно говорите, многие волонте-
ры добродушные и бескорыст-

ные. А если вам встречались другие, 
это грустно. 

Олечка Арбузова 
Не верю вам, Катя! Если бы в во-
лонтерство шли только беско-

рыстные, таких людей было бы значи-
тельно меньше. А так всем удобно: 
и помощь оказали, доброе дело сде-
лали, еще и баллы, бонусы за это по-
лучили, которые потом использовали 
на свои нужды. И все счастливы. 

Комментарии
Екатерина Зизулина

А вот пары пропускать — это уже 
перебор. Может быть, на каких-то 

специальностях это и допустимо, 
но учеба у всех студентов должна сто-
ять на первом месте. 

Анна Ж.
Как прекрасно, что современное 
поколение думает не только о се-

бе, но и о других людях, с которыми 
они даже незнакомы. Молодцы. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ЮЛИЯ ПАНОВА, ВЕРОНИКА УШАКОВА edit@vm.ru

9 февраля 2014 года. Олимпийские волонтеры в городе Сочи рядом с информационным стендом. По официальным данным, на зимних Играх — 2014 работали 25 тысяч волонтеров
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точка Сегодня точку в номере ставит панда Катюша (слева) со своей мамой Диндин в большом вольере Московского зоопарка, который расположен в новом павильоне 
«Фауна Китая». Здесь посетители Московского зоопарка впервые вживую увидели малышку-панду. Ведь после рождения Катюша вместе с мамой находилась в не-
большом неэкспозиционном помещении, подготовленном специально для родов и первых месяцев жизни. Сейчас панда также проводит все время со своей мамой, 
которая иногда все же может отойти в другую часть вольера, однако в случае необходимости всегда готова подойти к дочери. Новый большой вольер, в котором 
можно теперь увидеть Катюшу, безопасен для маленькой панды. Там есть все необходимое для развития и развлечений животных: деревянные конструкции для 
лазанья и небольшой бассейн. Фото: Александр Кочубей

Родился актер, объявили 
начало пандемии
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1892 год.Министерство 
путей сообщения утверди-
ло проект первой москов-
ской канализации.

1926 год. Родился актер, 
народный артист РСФСР
Георгий Юматов. Он сыграл 

роли в фильмах: «Офице-
ры» (1971), «Москва слезам 
не верит» (1979), «Петровка 
38» (1980) и многих других. 
Умер в 1997 году.

2020 год.Всемирная орга-
низация здравоохранения 
(ВОЗ) объявила пандемией 
вспышку болезни, вызван-
ной коронавирусом нового 
типа, — COVID-19.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Самая заветная 
комната
Квартира в собственности — важный признак статуса мо-
сквича, даже если он до покупки был приезжим. Но вот 
представьте, что перед хозяином дома стоит вопрос о ре-
монте, с чего начать в условиях ограниченного ресурса, 
если денег хватит только на одну комнату? Если выбор 
падает на кухню, то это не значит, что вы хозяйственный 
человек, привыкли экономить и поэтому предпочитаете 
готовить сами. Кухня — это место стихийного творче-
ства, преобразований, и, если вам хочется обновить 
именно ее, вы на пороге перемен и вам уже не терпится 
перейти к преобразованиям. Другое дело — гостиная, где 
обычно собираются гости. Если ремонт выпадает на нее, 
то значит, вы настроены на расширение или укрепление 
круга знакомых. Вас интересует репутация, социальные 
игры, впечатление, которое вы произведете на других. Но 
если вы решили, кажется, по тем же соображениям обно-
вить санузел, интимную часть квартиры, мотивы очище-
ния, удаления всего лишнего, надоевшего стали для вас 
актуальными. Возможно, вы подводите итог определен-
ного этапа жизни, а может, вы просто моралист, который 
всегда борется за чистоту и считает состояние туалета 
важнейшим признаком высоко моральной личности. На-
конец, спальня, место уединения и отдыха, ее украшают 
для себя, чтобы поднять самооценку. Спальня важна, если 
личные отношения важнее социальной репутации. Если 
человек уверен, что главное в жизни любовь и эмоции, то 
спальня окажется на первом месте. А если вы выбрали ко-
ридор, то рассчитываете на эффект первого впечатления. 
Помните, в фильме «Мимино» именно в коридоре висела 
«люстра венецианского стекла». Спрашивается, зачем до-
рогую люстру повесили не в гостиную, а в коридор? Что-
бы визитеры зашли и ахнули. Большинство гостей так 
и останутся топтаться на пороге, дальше их не пригласят, 
но зато они всем расскажут, что у вас роскошное жилище. 
Балкон — это тайники души человека. Некоторые ис-
пользуют его как кладовку, вытаскивая все ненужное. 
А для других — это дополнительное пространство, роман-
тический отсек, где можно побыть вместе с дорогим чело-
веком, посмотреть на закат, постоять обнявшись.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Чиновники хотят 
обучить нейросеть
составлять за них 
акты. И как вам?

АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВ
НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКСПЕРТ 
ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Внедрение такой технологии 
может сделать содержание чи-
новничьего штата более деше-
вым и эффективным. Каче-
ственные нейросети сегодня 
способны спокойно справить-
ся с описанными задачами. 
Они могут проанализировать 
уже существующую норматив-
но-правовую базу, оценить 
юридическую практику по 
ней за последние лет 10, а так-
же выявить морально устарев-
шие акты и определить недо-
стающие, чтобы восполнить 
пробелы. Если разрабатывае-
мая программа сделана каче-
ственно и у нее есть доступ ко 
всей необходимой информа-
ции, то она станет очень эф-
фективным решением. Глав-
ное, чтобы люди правильно 
эту нейросеть использовали. 
Если сейчас этот искусствен-
ный интеллект обучат всему 
необходимому, то сразу после 
запуска нейросеть сможет вы-
давать корректные решения. 

ЕКАТЕРИНА КОЧИНА
АДВОКАТ

Несмотря на то, что мы живем 
в мире высоких цифровых 
технологий и активного раз-

вития искусственного интел-
лекта, я уверена, что нельзя 
допускать нейросети к разра-
ботке нормативно-правовых 
актов. Полагаю, что возмож-
но доверить им только техни-
ческую работу, но не более 
того. Каждый нормативно-
правовой акт должен быть ре-
зультатом профессиональной 
работы представителей зако-
нодательной власти. Каждый 
документ следует тщательно 
проверить и проанализиро-
вать именно людям, которые 
понимают проблемы обще-
ства и каждой конкретной си-
туации. 

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Я думаю, что внедрение такой 
нейросетевой модели очень 
хорошо отразится на работе 
чиновников. Я сам когда-то 
был председателем комитета 
по законодательству. На фе-
деральном уровне регулярно 
появляется огромная масса 
мелких изменений, каждое 
из которых необходимо ото-
бразить в региональном зако-
нодательстве. Ввиду их боль-
шого числа иногда чиновники 
могут не заметить что-то из 
них и пропустить. Если же бу-
дет алгоритм, который найдет 
и подскажет все внесенные 
изменения, это очень облег-
чит работу государственным 
служащим. Это похоже на си-
туацию, когда люди проверя-
ют грамотность написанного 
текста через специальную 

Чиновники собираются внедрить нейросетевую модель, которая поможет им писать 
нормативно-правовые акты. Результаты ее работы будут проверять сотрудники. 
По словам авторов инициативы, идея заключается в том, чтобы оптимизировать ру-
тинную работу. Запуск системы в тестовом режиме запланирован на осень 2024 года.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нейросеть, которая подска-
жет, где пропущена запятая 
или написана не та буква. 
Конечно, здесь и речи не 
идет о замене людей, потому 
что именно они предлагают 
смысловые изменения. Кроме 
того, работу нейросети все 
равно необходимо будет про-
верять.

АНДРЕЙ КОШКИН
ПОЛИТОЛОГ

Использование искусствен-
ного интеллекта в современ-
ном мире стало неким трен-
дом, к которому все стремят-
ся. Вопрос эффективности 
этого решения пока волнует 
не так много людей. Однако 
уже есть некоторые результа-
ты, которые, я бы сказал, не 
радуют человечество. Напри-
мер, модели, которые отсле-
живают внедрение искус-
ственного интеллекта в си-
стемы стратегических ракет, 
обеспечивающих безопас-
ность государств, свидетель-
ствуют о том, что искусствен-
ный интеллект с большей ве-
роятностью, чем человек, 
примет решение о примене-
нии ядерного оружия. Нрав-
ственные аспекты неведомы 
нейросетевым моделям: они 
скорее нацелены на функцио-
нальное выполнение резуль-
тата. А при формировании 
нормативно-правовых актов 
государственные служащие 
всегда должны учитывать 
и интересы граждан, и мо-
ральные принципы: ведь от 
этих документов будет зави-
сеть благополучие людей 
в нашей стране. Поэтому се-
годня нам необходимо хоро-
шо подумать над тем, на-
сколько нам нужно внедрять 
искусственный интеллект 
в эти сферы жизнедеятельно-
сти человека.

Посетители парка отметили 
праздник пробежкой

В выходные в «Парке Яуза» 
прошел «Красивый забег», 
посвященный Международ-
ному женскому дню.

Участвовали спортсмены раз-
ного возраста: были организо-
ваны детские забеги на 150 ме-
тров и километр, взрослым же 
предлагали преодолеть дис-
танции в один и три кило-
метра. С инициативой прове-
сти соревнование выступил 
клуб Яuzarun. Всего 8 марта 
в «Парке Яуза» собралось бо-
лее 300 любителей бега. 
Парк традиционно радует мо-
сквичей спортивными новин-
ками. Этой весной будет сразу 
несколько сюрпризов. Для 
любителей бега проведут 
большой марафон. Для вело-
сипедистов подготовлен 
маршрут с возможностью вы-
ехать за пределы МКАД. Еще 
одно мероприятие пройдет 
для любителей байдарок. 
В открытии «Красивого забе-
га» участвовал председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. Он поздравил москви-
чек с 8 Марта. 
— Хочу пожелать здоровья, 
благополучия, счастья, уюта, 
тепла. Ну а мы, мужчины, сде-
лаем все для того, чтобы эти 
уют и тепло были в наших до-
мах, — сказал он. 

Интересным форматом сорев-
нования стал семейный забег. 
В нем можно было пробежать 
рука об руку со своими близ-
кими. 
— Мы постоянно участвуем 
в забегах, занимаемся спор-
том, — рассказал один из 
спортсменов Михаил Тре-
щев. — Жена узнала об этом 
мероприятии, и мы решили 
поучаствовать в честь празд-
ника. Ребенка заодно приуча-
ем к спорту. 
Мужчина признался, что не 
стремится прийти первым, 
а просто хочет приятно про-
вести время и отдохнуть со 
своей семьей. 

— Организация отличная, — 
добавил Трещев. — У нас есть 
с чем сравнивать. Бывает, да-
же в платных забегах все про-
думано не так качественно. 
Семью Полины, Екатерины, 
Игоря и Валентины Голец вы-
деляли среди других бегунов 
яркие салатовые шапки. 
— Провести праздничный 
день активно решила моя же-
на, — признался глава семьи 
Игорь Голец. — Спортом мы 
занимаемся не очень часто 
и в таком событии принимаем 
участие впервые. О соревно-
вании узнали в  телеграм-ка-
нале «Парка Яуза». Мы живем 
неподалеку, и это наше люби-
мое место для прогулок. Хо-
чется поблагодарить за такой 
чудесный парк. Он большой, 
и для детей все обустроено 
в лучшем виде. 
Любимых женщин Игорь по-
здравил утром перед забегом. 
— Вчера все приготовил, 
спрятал, — улыбнулся он. — 
Праздничная программа про-
должится. После забега пой-
дем домой, перекусим, согре-
емся и поедем в Музей магии. 
Там будем смотреть фокусы 
и вызывать духов. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

Юридические услуги

22 января 2024 года в Гагаринский 
районный суд города Москвы поступи-
ло исковое заявление от Леонтьевой 
Марины Алексеевны к ПАО «СБЕРБАНК 
РОССИИ» о признании недействи-
тельным утраченный сберегательный 
сертификат, восстановлении права 
на утраченный сберегательный сер-
тификат. Сберегательный сертификат 
СЦ номер1096832, выданный 13 дека-
бря 2012 года ПАО СБЕРБАНК на сум-
му 70 000 рублей утерян. Держателю 
указанного сертификата предлагается 
в течение трех месяцев со дня опубли-
кования подать в Гагаринский рай-
онный суд города Москвы заявление 
о своих правах на сертификат.

Разное

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
12/III Tout paye, или Все 
оплачено. 13/III Юнона и Авось. 
14/III Женитьба. 16/III в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 17/III в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 19/III Бег. 
20/III Бег. 21/III Tout paye, или 
Все оплачено. 22/III Старомод-
ная комедия. 23/III Старомодная 
комедия. 24/III Под одной кры-
шей. 26/III Под одной крышей. 
27/III Поминальная молитва. 
28/III Последний поезд.
На сцене Театра эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
12/III Королевские игры.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
24/III в 14 ч. «Изящный 
классицизм». Исполнители — 
солисты творческого коллек-
тива Luminis Artis, лауреаты 
международных конкурсов: 
Марина Шиганова (скрипка), 
Никита Засыпкин (виолончель). 
В программе произведения 
Гайдна, Моцарта, Бетховена, 
Хоффмайстера, Ромберга, Тица, 
Альбрехтсбергера.

8 марта. Татьяна Мелихова и Михаил Трещев с восьмилетней дочерью Софией участвовали 
в праздничном забеге с отличным настроением. Фото: Наталья Шатохина 

АЛЕКСАНДР САПРОНОВ
ДИРЕКТОР ПАРКА ЯУЗА

Мы решили провести необыч-
ное мероприятие — «Краси-
вый забег». Участницы — на-
ши любимые и дорогие де-
вушки. Были удивлены высо-
ким спросом на это событие. 
Записалось около 300 участ-
ников. Будем проводить такие 
праздники и дальше, увели-
чим количество подобных 
событий. Это возможность 
встречаться и прекрасно 
проводить день вместе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


